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КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ!

Доктрина
энергетической

безопасности

«Оборонке»
необходима
модернизация

Нужна целостная система мер, 
которая позволит навести не только
элементарный порядок, но и осуществить
модернизацию российского ТЭКа, —
такую задачу на заседании Совета
безопасности поставил президент России 
Дмитрий Медведев.

Он напомнил, что утвержде�
ны Энергетическая стратегия и
Генеральные схемы размеще�
ния объектов в электроэнерге�
тике, нефтяной и газовой отрас�
лях. "Однако этого недостаточ�
но, мы должны думать о ком�
плексном подходе", — подчерк�
нул президент, поручив прави�
тельству разработать Доктрину
энергетической безопасности.
Он также потребовал от кабине�
та министров "определиться с
самыми неотложными, перво�
очередными мерами по ее реа�
лизации".

Д.Медведев сам назвал
главные из первоочередных
мер: устойчивое и долгосроч�
ное снабжение энергоресурса�
ми, более активное развитие ги�
дроэнергетики и альтернатив�
ных источников энергии, опре�
деление порядка быстрого реа�
гирования на чрезвычайные си�
туации, модернизация предпри�
ятий ТЭК, особые меры по за�
щите энергетических объектов
от террористов, международная
энергетическая кооперация.

"Сегодня российский топ�
ливно�энергетический ком�
плекс — это 12% мировой тор�
говли нефтью и углем, четверть
— газом, четвертое место по
производству электроэнергии.
Энергетический сектор дает
почти треть ВВП страны", — от�
метил глава государства.

"Мы понимаем, насколько
нестабильна конъюнктура
энергетического рынка, — это
доказывают события конца
2008 — начала 2009 годов. Она
меняется, зачастую не в пользу
государств, которые произво�
дят электроэнергию, в том чис�
ле — и России", — продолжил
Д.Медведев. По его словам,
"это связано не только с резки�
ми в период кризиса колебани�
ями цен на нефть, но и со все
нарастающим дефицитом
энергоносителей". "Россия за�
интересована не в монопольно
высоких ценах на энергоноси�
тели, а в ценах в стабильных
предсказуемых границах", —
подчеркнул президент.

"Разведанные запасы нашей
нефти и газа истощаются, но их
еще вполне достаточно. Отста�
ет технологический уровень
российского топливно�энерге�
тического сектора, износ его
мощностей, особенно — в элек�
троэнергетике, приводит к сбо�
ям в электро� и теплоснабже�
нии, к техногенным авариям,
таким страшным, как на Саяно�
Шушенской ГЭС. Весьма не�
благоприятным остается воз�
действие ТЭКа на окружающую
среду", — констатировал глава
государства.

Энергобезопасность — "од�
на из ключевых гарантий суве�
ренного развития страны, она
прямо влияет на решение соци�
ально�экономических задач, на
конкурентоспособность России
на глобальных рынках и росте ее
международного авторитета", —
подчеркнул президент.

"Энергобезопасности сле�
дует добиваться не ради вы�
полнения стандартов, а для ре�
шения таких социальных про�
блем, как тепло и свет в домах,
школах и больницах, развитие
жизни в наших населенных
пунктах".

Согласно данным статисти�
ки, подготовленным к заседа�
нию Совета безопасности, за�
пасы нефти в РФ выработаны
более, чем на 50%, прогнозные
ресурсы газа оцениваются в 165
триллионов кубических метров,
износ мощностей в электро�
энергетике и газовой промыш�
ленности — 60%, в нефтепере�
рабатывающей — до 80%. Доля
предприятий топливно�энерге�
тического комплекса в суммар�
ных выбросах вредных веществ
в атмосферу составляет около
50%, парниковых газов — более
70%, загрязненных вод — по�
рядка 10%.

В.Романенкова

В вузах — проректоры по инновациям?
Должность проректора по инновациям предложил ввести в россий!

ских вузах глава РОСНАНО Анатолий Чубайс.
По его мнению, "в отечественных университетах должен быть отдель!

ный начальник, который будет заниматься исключительно бизнесом и
деньгами, а не образованием. Именно тогда у студентов появится воз!
можность развиваться и развивать свой бизнес. Ректоры знают, сколько
у них студентов в вузе, но они не знают, какой объем бизнесов создан
при их учебных заведениях".

А.Чубайс напомнил, что в Бостоне как национальный праздник отме!
чают защиту студенческих стартапов. "Нам еще двигаться и двигаться в
этом направлении", — подчеркнул он.

РОСНАНО развивает образовательный проект "Лига школ", направ!
ленный на разработку и апробирование нового подхода к преподаванию
естественных наук в российских общеобразовательных школах. При
этом, уточнили в госкорпорации, планов создания своей средней школы
нет. Речь идет о содействии программе Минобнауки, которая будет под!
держивать интерес к нанотехнологиям уже со школьной скамьи. И выяв!
лять успешные идеи и проекты еще на уровне среднего образования.

На солнечные батареи нового поколения
Правительство РФ выделяет Роскосмосу бюджетные ассигнова!

ния в размере 491 млн рублей на реализацию мероприятий проекта
"Создание полного технологического цикла производства солнечных
батарей нового поколения".

Проект был одобрен комиссией при президенте РФ по модерниза!
ции и технологическому развитию экономики России.

Как сообщил генеральный конструктор и генеральный директор
компании "Информационные спутниковые системы имени акаде!
мика М.Ф. Решетнева" Николай Тестоедов, с 2011 года предприя!
тие начнет применять для энергоснабжения строящихся спутников
новые панели солнечных батарей. От традиционных с кремниевы!
ми панелями они будут отличаться трехкаскадной структурой ар!
сенида галлия, формируемой с помощью нанотехнологических
процессов выращивания тонких пленок. Это позволит в два раза
повысить коэффициент полезного действия солнечной батареи —
с 14% до 28%.

Российский оборонно�промышленный
комплекс (ОПК) обладает серьезным

потенциалом. Однако он нуждается
в технической модернизации, — заявил

на совещании по вопросам формирования
проекта Госпрограммы вооружений

на 2011�2020 годы премьер�министр РФ
Владимир Путин.

Глава правительства на�
помнил, что в течение нынеш�
него года была проведена се�
рьезная инвентаризация обо�
ронно�промышленного ком�
плекса. "Общий вывод — наш
ОПК обладает большим потен�
циалом, перспективными за�
делами, прорывными разра�
ботками. Причем, как достав�
шимися из прошлого, так и со�
вершенно новыми. Однако
предприятиям потребуется
время, чтобы модернизиро�
вать мощности для выполне�
ния крупных заказов".

"Соответствующие ресурсы
на поддержку отрасли должны
быть предусмотрены в ФЦП
(Федеральная целевая про�
грамма) развития ОПК до 2020
года", — подчеркнул премьер,
отметив необходимость так ско�
ординировать средства, выде�
ляемые по линии гособоронза�
каза, чтобы они попадали на те
предприятия, которые готовы
выполнять поставленные перед
ними задачи. "Деньги должны
попадать на предприятие после
его переоборудования, а не до",
— уточнил председатель прави�
тельства.

По программе вооружения
предусматривается закупка бо�
лее 1 тыс. 300 единиц различ�
ных образцов техники и воору�
жения. "Для создания 220 из них
потребуется открытие новых
или расширение имеющихся
производств", — отметил В.Пу�
тин, подчеркнув необходимость
думать уже сейчас, как исполь�
зовать мощности российского
ОПК в будущем. "Очевидно, что
простаивать эти оборонные
предприятия не должны, — ска�
зал он. — Поэтому все решения
по созданию новых мощностей
в ОПК должны быть взвешенны�
ми и продуманными".

Премьер отметил необходи�
мость "тщательно проработать
вопросы сохранения и поддерж�
ки производств, по которым в
ближайшие годы Минобороны
не планирует делать крупных
заказов". "Сегодня потребность
армии в отдельных видах воору�
жения объективно невелика. Но
она неизбежно возникнет через
несколько лет по мере плановой
замены действующей техники",
— подчеркнул премьер�ми�
нистр. И добавил, что необходи�
мо подумать о том, как "загру�
зить временно невостребован�
ные мощности, а также решить
вопросы трудоустройства со�
трудников, подготовить про�
граммы их переобучения".

Одновременно глава прави�
тельства подчеркнул важность
выполнения оборонными пред�
приятиями гражданских зака�
зов. Таким образом, по его мне�
нию, "предприятия выходят на
новый технологический уро�
вень". "Это возрождает "обо�
ронку" и придает ее работе но�
вое качество", — считает он.

В.Путин напомнил, что "к
2015 году доля современных
образцов вооружения в вой�
сках должна возрасти до 30%,
а к 2020 году — до 70%". "Осно�
вой для этой масштабной ра�
боты должна стать госпрограм�
ма вооружений, рассчитанная
на период с 2011 до 2020 год.
В соответствии с нашими пла�
нами основное внимание
должно быть уделено стратеги�
ческим ядерным силам. Также
нам предстоит насытить вой�
ска передовыми системами
ПВО, связи, управления, раз�
ведки, развернуть производст�
во истребителей пятого поко�
ления и других современных
авиационных комплексов", —
подчеркнул премьер.

По его мнению, необходимо
"окончательно преодолеть по�
следствия тех лет, когда армия и
флот серьезно недофинансиро�
вались, а новая техника посту�
пала в войска единичными, раз�
розненными экземплярами".
"Сейчас на программу вооруже�
ния мы выделяем очень серьез�
ные средства — 20 триллионов
рублей", — подчеркнул глава
правительства.

А.Прокопенко

П
о его словам, он выступил
"от лица бизнеса и предпри�
нимателей, не только созда�

ющих инновации, но и форми�
рующих спрос на них". Такие
же проекты, как Центр инно�
ваций Сколково, по его мне�

нию, очень важны для созда�
ния имиджа России, позволяю�
щего привлекать для работы
лучших иностранных специа�
листов.

Подчеркнув, что при мо�
дернизации экономики

"очень важен человеческий
фактор", поскольку "поиск и
отбор талантов — это основ�
ная составляющая инноваци�
онного проекта", А.Репик за�
явил: "Рассчитывать только на
иностранных специалистов —
этого мало. Необходимо рас�
тить своих ученых и инжене�
ров, а потом их удерживать в
стране".

"Инновации ради иннова�
ций бизнесу не нужны, —
убежден он. — Надо, чтобы эти
инновации были конкуренто�
способны". Оптимальная схе�
ма — готовить своих специали�
стов за рубежом, где они могли

бы осваивать самые современ�
ные технологии, перенимать
передовой опыт, а затем пере�
нести его на готовую произ�
водственную площадку в Рос�
сии. Для реализации этой схе�
му необходимо софинансиро�
вание инновационных проек�
тов вместе с государством.

"Изобретать велосипед с
треугольными колесами —
это забавно. Но надо исполь�
зовать уже имеющийся
опыт", — считает А.Репик.
При этом "мы должны изоб�
ретать что�то свое. Иначе нас
просто выкинут из рыночной
цепочки".

Растить и удерживать ученых и инженеров

Старт «Титановой долины»
Новая особая экономическая зона (ОЭЗ) про�
мышленно�производственного типа создана в
Свердловской области. Инициатором созда�
ния "Титановой долины" выступил производи�
тель титана — ВСМПО�АВИСМА.

В процессе модернизации экономики России
необходимо готовить и удерживать в стране
своих ученых и инженеров, а не рассчитывать
только на привлеченных иностранных
специалистов высокой квалификации, — 
такое мнение высказал на заседании комиссии 
по модернизации и технологическому 
развитию России председатель 
Совета директоров компании "Р�Фарма" 
Алексей Репик.

«В
опрос компетенции в
инженерной науке —
очень важный момент,

его необходимо развивать и
сохранять", — подчеркнул он.
По его мнению, "с точки зре�
ния популяризации профес�
сии инженера, нужно не до�
жидаясь, пока индустрия со�
здаст конкурентоспособные

условия для специалистов и
рынок сам расставит все на
свои места, уже на уровне
студенчества обеспечить сис�
тему стимулирования". В ка�
честве таких мер Д.Подоря�
щий предложил гранты и сти�
пендии.

Он также призвал больше
привлекать иностранных спе�

циалистов к работе в иннова�
ционных отраслях. "Особые
сложности — в компаниях,
которые являются произво�
дителями продукции двойно�
го назначения. В них также
нужно привлекать иностран�
ные кадры. Он также обратил
внимание на необходимость
устранения информационно�
го разрыва между поколения�
ми за счет интернационали�
зации российских компаний,
"что позволит получить недо�
стающий опыт у иностранных
коллег".

Касаясь вопросов финан�
сирования, Д.Подорящий от�

метил, что, хотя на ранних
стадиях инновационным про�
ектам без помощи государст�
ва не обойтись, "нужно преду�
сматривать другие способы
финансирования". "Важно
обеспечить адекватные усло�
вия для привлечения частного
капитала, совершенствовать
налоговые условия", — счита�
ет он.

Директор НИИ также вы�
сказался за то, чтобы бизнес
мог принимать участие в об�
суждении вопросов законода�
тельства, в частности, связан�
ных с техническим регулиро�
ванием.

Для привлечения молодых специалистов
Популяризацией профессии инженера нужно
заниматься уже на уровне вузовского
образования, — такое мнение на заседании
Комиссии по модернизации и технологическому
развитию экономики РФ высказал 
директор НИИ "Вертолеты России" 
Дмитрий Подорящий.

В
нем подчеркивается, что се�
годня все компании работа�
ют в конкурентной рыноч�

ной среде. Переманивание
профессионалов, особенно
прошедших специальное обу�
чение, — реальность.

"АВТОВАЗ" оценивает не�
обходимые затраты, связан�
ные с освоением цифровых
технологий для разработки и
подготовки производства кон�
курентоспособных, безопас�
ных, комфортных и современ�
ных автомобилей Lada более,
чем в 5 млрд рублей, в течение
ближайших десяти лет.

По словам вице�президен�
та "АВТОВАЗа" по техничес�

кому развитию Евгения Шме�
лева, "многие наши поставщи�
ки изготавливают детали по
чертежам, разработанным ин�
женерами "АВТОВАЗа". Для
новых проектов такой подход
абсолютно неприемлем —
производители давно проек�
тируют автомобиль парал�
лельно с разработкой компо�
нентов, которая находится в
зоне ответственности постав�
щиков. У поставщиков долж�
на быть для этого своя инже�
нерная служба.

"АВТОВАЗ" совместно с
альянсом Renault�Nissan со�
здал специальную структуру
для развития компетенций

— качества и инжиниринга
поставщиков, которая внед�
ряет новые стандарты каче�
ства и технологий разработ�
ки. Одна из составляющих
этой работы — подготовка
квалифицированных специ�
алистов.

"Мы готовы работать вмес�
те, — говорится в письме. —
Но просим своих поставщи�
ков целенаправленно и посто�
янно развивать собственную
инжиниринговую инфраст�
руктуру. Некоторые постав�
щики предпочитают легкий
путь: не вкладываться в за�
тратные программы подготов�
ки кадров, а "перекупать" ква�
лифицированных специалис�
тов, на обучение которых АВ�
ТОВАЗ тратит серьезные си�
лы и средства".

В свою очередь вице�пре�
зидент "АВТОВАЗа" по персо�

налу и социальной политике
Дмитрий Михаленко добавил,
что "сегодня нет юридических
оснований удерживать любо�
го сотрудника против его же�
лания. И речь не идет об
ущемлении прав работника.
Но "АВТОВАЗ" тратит огром�
ные средства на обучение и
профессиональную подготов�
ку специалистов. И, как любая
компания, не готов расста�
ваться с ними. Однако финан�
совые возможности других
участников рынка сегодня
шире, чем у нас".

"Разумеется, — продолжил
вице�президент, — мы будем
консультироваться с профиль�
ными министерствами и ве�
домствами, чтобы, действуя
строго в рамках существующе�
го законодательства, найти
способ решения, устраиваю�
щий все стороны".

Просим не переманивать наших инженеров
"АВТОВАЗ" направил партнерам письмо 
с просьбой не приглашать на работу
квалифицированных инженеров, освоивших
специальные программы предприятия 
и работающих на заводе.

ИТОГИ’2010 Университет
на острове

Русский
На острове Русский

в 2010 году построен
весь комплекс

зданий будущего
Дальневосточного

федерального
университета, —
сообщил первый

заместитель
генерального

директора
ФГУ "Дальневосточная

дирекция
Минрегиона РФ"

Виктор Примачук.

Так, построены все 11 гос!
тиничных корпусов, из кото!
рых 5 — класса "VIP" — пред!
назначенных для президент!
ских и правительственных де!
легаций стран!участниц сам!
мита АТЭС!2012. Сейчас в
них начаты отделочные рабо!
ты, на которых занято почти
11 тыс. человек. В корпусах
гостиничного комплекса "Се!
верный" к работе приступают
три турецкие компании, кото!
рые реализуют дизайн!про!
екты отделки президентских
номеров.

(Окончание на 2�й стр.)

Как сообщил Сергей Чеме!
зов, глава госкорпорации
"Ростехнологии", которой при!
надлежит ВСМПО!АВИСМА,
сюда планируется привлечь
как традиционных партнеров
российского титанового гиган!
та, так и партнеров компании
"Боинг". В частности, "речь
идет о таких фирмах, как
"Роллс!Ройс", "Гудрич", ряде
предприятий, которые заказы!
вают заготовки для медицин!
ских изделий".

"Мы работаем с 20 пред!
приятиями, в том числе —
российскими", — продолжил
С.Чемезов. — В "Титановую
долину" планируется при!
влечь партнеров сразу из не!
скольких отраслей экономики
— судостроения, энергома!
шиностроения, нефтехимии,
атомного машиностроения, а
также медицины".

В создание инфраструкту!
ры ОЭЗ с 2011 года планиру!
ется инвестировать более
10 млрд рублей.

Прорыв в точном станкостроении
Производство электрохимических станков нового по�
коления в Башкирии станет прорывом в отечественном
станкостроении. Как отмечалось на церемонии откры�
тия нового предприятия, проект осуществлен при
участии РОСНАНО. Его общий бюджет составляет
285 млн рублей.

Станки, которые будут выпускаться в рамках проекта, пред!
назначены для прецизионной нанометрической обработки прак!
тически всего спектра металлов, включая твердые сплавы и на!
ноструктурированные металлы. Технология, используемая в
станках, сопоставима, а по таким параметрам, как производи!
тельность и стоимость эксплуатации, превосходит технологии
ведущих мировых производителей.

Уникальное программное обеспечение, разработанное рос!
сийскими специалистами, значительно расширяет возможнос!
ти обработки поверхностей. Станки могут быть использованы
как в производстве имплантатов и хирургических инструментов,
так и для изготовления сложных деталей из высокопрочных ма!
териалов, применяемых в авиадвигателях или энергетических
турбинах.
УФА К.Шахвалиев

Добыча золота возобновлена
Промышленная добыча золота возобновлена в Алтайском

крае после полуторавекового перерыва. Первые слитки этого
драгоценного метала, добытого на Новофирсовском месторож!
дении, выплавила компания "Золото Курьи", ведущая добычу.

Как сообщили в краевом управлении по промышленности и
энергетике, на месторождении уже добыты первые 56 килограм!
мов драгоценного метала. Сырьевая база разведанных золото!
рудных месторождений Алтайского края позволяет ежегодно до!
бывать до 1,5 тонны золота.

Расцвет золотодобычи на Алтае пришелся на времена су!
ществования горных заводов Акинфия Демидова. С 1743 по
1843 годы только на Змеиногорском руднике было добыто
36 тонн золота.

БАРНАУЛ А.Сковоронский

Чтобы освоить богатства Урала
На Ямале начато строительство газотурбинной элект�
ростанции "Полярная". Это — один из восьми объ�
ектов энергетического блока корпорации "Урал
промышленный — Урал полярный", которые будут
построены на территориях Ханты�Мансийского и
Ямало�Ненецкого автономных округов.

Как сообщил заместитель генерального директора корпора!
ции Борис Кириллов, проект представляет собой комплекс взаи!
моувязанных мероприятий по созданию трех основных блоков —
транспортного, энергетического и минерально!сырьевого.

Транспортный блок в перспективе предусматривает строи!
тельство более чем 1200 км железных и почти 800 км автомо!
бильных дорог, а также двух уникальных мостовых переходов че!
рез реки Обь и Надым.

Энергетический блок направленный на обеспечение энерге!
тической безопасности России, предполагает строительство
8 объектов генерации мощностью порядка 6000 мегаватт.

Минерально!сырьевой блок включает в себя организацию ра!
боты в сфере недропользования и геологоразведки. Корпорация
"Урал промышленный — Урал полярный" совместно со своими
дочерними предприятиями является держателем девяти лицен!
зий на геологическое изучение и добычу различных видов полез!
ных ископаемых.
ТЮМЕНЬ В.Зуйков

Новейший «Ту» на взлетной полосе
Совершила первый полет новейшая модификация
туполевских среднемагистральных авиалайнеров —
Ту�204СМ, — сообщил генеральный директор
завода "Авиастар" Сергей Дементьев.

По его словам, Ту!204СМ — это фактически новый самолет,
на котором установлены перспективные отечественные двига!
тели ПС!90А2. А комплектация поменялась и усовершенство!
валась на 70% по сравнению с предшествующей модификаци!
ей Ту!204.

По словам С.Дементьева, для окупаемости программы "необ!
ходим заказ около 50 самолетов до 2016 года. Производствен!
ные мощности завода и имеющийся потенциал специалистов
позволяют выполнить эту программу. Требуются только контрак!
ты и финансы", — подчеркнул глава "Авиастара".

УЛЬЯНОВСК Е.Никитин
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Стать мировым лидером
России хватит 5!7 лет для того, чтобы вырваться в лидеры в

тех технологических сферах, которые обозначены как техноло!
гические приоритеты развития страны, — считает помощник
президента РФ Аркадий Дворкович.

На данный момент, признал он, инновационный потенциал
России пока оценивается как довольно средний: мы уступаем
мировым лидерам. Но именно этим объясняется наш выбор ис!
пользовать те традиции, которые у нас есть, — а у нас был хо!
роший инновационный потенциал в советские времена — что!
бы на новой основе партнерства с другими странами и новей!
ших информационных технологий создать новую нишу в Рос!
сии, сделать так, чтобы к нашим традиционным преимущест!
вам добавилось еще одно.

Программа развития медпрома
Федеральная целевая программа развития фарма�
цевтической и медицинской промышленности Рос�
сии до 2020 года является ключевым недостающим
элементом для развития этого сектора, — такое мне�
ние высказал министр промышленности и торговли
Виктор Христенко.

медицинской техники — 19%. Со�
гласно программе, к 2020 году на
фармацевтическом рынке доли
отечественных и импортных пре�
паратов должны сравняться. А на
рынке медицинской промышлен�
ности достигнуть соотношения
40% к 60%.

"Если посмотреть на увеличе�
ние долей, то оно кажется не очень
существенным, — продолжил ми�
нистр. — Но за это время, к 2020 го�
ду, рынок увеличится по самым
скромным оценкам в 6 раз. Соот�
ветственно, если доля отечествен�
ных производителей должна выра�
сти в 2 раза, а рост рынка медицин�
ского оборудования — в 6, то рост
нашей промышленности должен
быть в 12 раз", — пояснил он.

"То же касается и рынка фар�
мы: если в 4 раза вырастет рынок,
то в 8 раз должна вырасти отечест�
венная Фарминдустрия", — доба�
вил В.Христенко. "Это — доста�
точно амбициозная задача, для ко�
торой ФЦП является ключевым
элементом", — подчеркнул глава
Минпромторга.

По словам В.Христенко, ФЦП
станет той "шестеренкой", кото�
рая свяжет науку и индустрию.
При ее помощи будут разрабаты�
ваться лекарствевнные средства и
технологии производства, меди�
цинские изделия. А также будет
создаваться инновационная ин�
фраструктура с опорой на разви�
тие потенциала прикладной, ву�
зовской и корпоративной науки.

В качестве первого этапа — до
2015 года — планируется осущест�
вить мероприятия по импортоза�
мещению. Затем предполагается
вести более активную разработку
инновационной продукции и раз�
витие инновационной инфраст�
руктуры.

М.Петров

Если соединить
моря каналом
Азово�Каспийский канал "для перекачки
вод из Азово�Черноморского бассейна
в Каспий в целях стабилизации уровня воды
в Каспийском море" предложили 
проложить ученые и специалисты 
из Краснодарского НИИ на прошедшем 
в Санкт�Петербурге XIV съезде 
Русского географического общества (РГО).

В подтверждение своего предложения они сослались на дан!
ные мониторинговых наблюдений, согласно которым "за послед!
ние сто лет размах колебаний уровня Каспия превышал три мет!
ра. А в более отдаленной ретроспективе этот показатель может
быть существенно выше". Это оказывает весьма негативно влия!
ние на природо!хозяйственную систему бассейна Каспия: убы!
точным оказываются рыбное хозяйство, судоходство, страдают
города и поселки, добыча нефти и газа, рекреационная деятель!
ность.

Эксперты!географы считают, что "единственным способом
стабилизации уровня Каспия на заранее выбранной оптималь!
ной отметке является искусственное поддержание водного ба!
ланса моря близким к нулю". Дефицит баланса можно компенси!
ровать подачей в Каспий морских вод из внешних бассейнов, а
избыток — удалением вод из Каспия или питающих его рек во
внешние бассейны.

По расчетным оценкам, строительство канала превратит Чер!
ное, Азовское и Каспийское моря в единую водную систему, про!
тяженность которой от Керченского пролива до Кизлярского за!
лива составит более одной тыс. км, глубина судового хода на
трассе — 8 метров, а пропускная способность — более 100 млн т
грузов в год.

Черноморско!Каспийский канал станет транспортным кори!
дором, который сблизит Европу и Центральную Азию. По нему
будут перемещаться нефтепродукты, сжиженный газ, рудные
концентраты, сельскохозяйственная продукция, промышленные
товары. Создание водной системы Черного, Азовского и Каспий!
ского морей отвечает интересам России, станет общим делом,
стимулирующим социально!экономическое развитие страны.

"К проектированию водохозяйственной системы можно будет
приступить только при взаимодействии стран, затрагиваемых ее
сооружением и экологическими последствиями эксплуатации",!
отмечали на съезде Русского географического общества.

Реальное увеличение российского вылова в Мировом океане
в настоящее время возможно только за счет "недоиспользуемых
мировым рыболовством ресурсов криля в антарктической части
Атлантического океана, а также ставриды в южной части Тихого
океана", — такое мнение высказали в докладе представители Ат!
лантического НИИ рыбного хозяйства и океанографии (Атлант!
НИРО).

Они особо подчеркнули, что "российский промысел в обоих
районах был прекращен с 1992 года". Между тем с начала XXI ве!
ка там активно начал развиваться крупномасштабный иностран!
ный промысел. Так, в приантарктической акватории промышля!
ют Норвегия, Япония, Корея, Польша. В свою очередь, в южной
части Тихого океана наращивают улов и переработку сырья суда
Китая, Чили, а также суперсовременные траулеры непрерывного
траления стран Евросоюза (Германия, Дания, Голландия).

С учетом складывающихся реалий в акваториях Мирового
океана участники съезда Русского географического общества
порекомендовали России принять "национальную научно!техни!
ческую программу, призванную способствовать доступу россий!
ских промысловиков к ресурсам антарктического криля и став!
риды южной части Тихого океана". В настоящее время эти "ре!
сурсы рассматриваются мировым сообществом как стратегиче!
ские", отметили представители НИИ.

По их данным, с 1975 по 1991 годы ежегодный вылов СССР
составлял около 500 тыс. тонн в год. В южной части Тихого океан
в 1970!80!е годы был открыт и изучен так называемый "ставрид!
ный пояс" — гиперпопуляция ставриды, обитающая в полосе
30!40!х широт южного полушария от Чили до Новой Зеландии.
С 1979 по 1991 год ежегодный вылов в СССР составлял около
1 млн тонн ставриды, отметили участники XIV съезда Русского ге!
ографического общества.

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ Н.Крупеник

Уникальная разработка
российский ученых —
газотурбовоз — впервые 
в ходе своих испытаний 
провел грузовой состав 
общим весом в 12 тыс. тонн. 
Поезд проследовал 
на Московской железной
дороге от станции Вековка 
до станции Бекасово.

"Ни один из современных локо�
мотивов не может доставить состав
такого веса, тогда как газотурбовоз
успешно справился с этой задачей",
— сообщили в компании "Российские
железные дороги" (РЖД). Ее специа�
листы уверены, что проект "создает

реальные возможности для развития
российской транспортной промыш�
ленности на основе отечественных на�
учных разработок".

"Использование газотурбовозов
позволит значительно снизить энерго�
затраты при эксплуатации, сократит
финансовые и трудовые затраты при
техническом обслуживании локомо�
тивов", — подчеркнул старший вице�
президент РЖД Валентин Гапанович.

Железнодорожники не без гордос�
ти напоминают, что газотурбовоз по�
пал в "Книгу рекордов России". Создан�
ный РЖД и Самарским научно�техниче�

ским комплексом имени Кузнецова, он
прошел свои первые испытания в июле
прошлого года на Куйбышевской маги�
страли, где провел состав весом 3 ты�
сячи тонн. А в декабре привел в Москву
состав весом уже в 10 тыс. тонн.

Способный развивать скорость до
100 км/час, газотурбовоз работает на
сжиженном природном газе. И пред�
назначен для неэлектрифицированных
железных дорог. Одной заправки ему
хватает на 750 км. А суммарная мощ�
ность составляет 8300 кВт.

Газотурбовоз оснащен самыми
современными приборами управле�

ния и устройствами, отвечающими
за безопасность движения. В частно�
сти, в кабине локомотива установ�
лен дисплейный модуль, отобража�
ющий информацию о режимах ра�
боты двигателя, включая техничес�
кие параметры каждого узла, в том
числе — и газовой турбины, элект�
рической передачи, тормозных сис�
тем.

В РЖД отметили, что первые га�
зотурбовозы будут работать в Сиби�
ри, где имеются большие запасы при�
родного газа.

Р.Ромишевский

Академия увеличивает расходы
В 2011 году бюджет Российской академии наук составит более

чем 62 млрд рублей. Основную долю расходов займет финансирова!
ние научных учреждений — 28,077 млрд рублей. На фундаментальные
исследования будет направлено 2,115 млрд рублей. Это — на 6,5%
больше, чем в прошлом году. На такую же величину — 6,5% — преду!
смотрено увеличение зарплат сотрудникам РАН. Индексация запла!
нирована на июль.

На укрепление материальной базы — на закупку приборов и науч!
ного оборудования — выделено 2 млрд рублей. 600 млн рублей будет
направлено в Фонд оплаты труда молодых ученых — для них в 2011
году в академии выделена тысяча ставок.

"Да, нам удалось получить бюджет несколько более высокий в но!
минальном выражении, — заявил вице!президент РАН Александр Не!
кипелов. — Но это прирост именно в номинальном, а не в реальном
выражении. Тем не менее само увеличение расходов на науку говорит
о том, что кризисные явления преодолеваются", — подчеркнул вице!
президент РАН.

Молибден.99 для медицины
Россия станет крупнейшим в мире производителем радиоизото!

па молибден!99 для медицинской отрасли. Его производство запу!
щено в Димитровграде, — сообщил губернатор Ульяновской облас!
ти Сергей Морозов.

Радиоизотоп молибден!99 является основой для производства
практически всех существующих на сегодняшний день радиофарм!
препаратов. В Научно!исследовательском институте атомных реак!
торов в Димитровграде с выходом на проектную мощность — до
800 Ки в неделю — в 2011 году будет завершен первый этап проек!
та и введена в эксплуатацию вторая очередь комплекса. В 2012 го!
ду объем наработки препарата увеличится до 2500 Ки в неделю.

Производство сможет обеспечить 100% внутренней потребности
радиологических медицинских учреждений в препарате, которая
применяется для диагностики и лечения онкологических и сердечно!
сосудистых заболеваний.

УЛЬЯНОВСК Р.Магасумова, А.Соколов

Российские ученые
допускают, что 
при определенных
условиях на дальних
планетах может
формироваться
алмазная
поверхность. 
О том, что это 
за условия, 
рассказал
руководитель
лаборатории
метеоритики
Института геохимии 
и аналитической
химии РАН 
Михаил Назаров.

«В
принципе, если имеется
очень большое давление,
то это не исключено, — за�

явил он. — Графит образуется
еще на фазе относительно низ�
кого давления, при котором воз�
можна графитизация углероди�
стых соединений. А при очень
высоком давлении и при опре�
деленной высокой температуре
могут образовываться и алма�
зы", — так ученый прокоммен�
тировал сообщения о том, что
одна из так называемых экзо�
планет, находящаяся в 12 тыся�
чах световых лет от Земли, име�
ет настолько высокое содержа�
ние углерода в атмосфере, что
при своих размерах превратила
его в алмаз.

Эта сверхгорячая планета,
значащаяся в звездных катало�

гах под номером WASP�12b, по
размерам почти в полтора раза
превосходит Юпитер. Соотно�
шение элементов углерода и
кислорода в ее атмосфере пре�
вышает единицу, что не укла�
дывается в рамки существую�
щих теорий. В этих условиях,
по мнению американских ис�
следователей, сообщивших о
своих наблюдениях, не исклю�
чено, что избыток углерода мо�
жет привести к возникнове�
нию твердых образований из
графита. А затем — и алмазов
на раскаленной поверхности
гиганта.

Синтез самого твердого в ми�
ре минерала из графита возмо�
жен, он реализуется в процессе
освоенного в ряде стран произ�
водства искусственных алмазов.
В природе же, по словам заведу�
ющего лабораторией Института
геологии и минералогии им. Со�
болева СО РАН Юрия Пальяно�
ва, "для образования алмазов не�
обходимы давление порядка 50
тысяч атмосфер и температура
выше тысячи градусов". Потому
такой процесс на Земле может
идти лишь на больших глубинах
— порядка 200 км.

Однако на планетах�гиган�
тах подобные условия созда�
ются ещё в атмосфере, отмеча�
ют ученые. Так, на нашем
"родном" Юпитере под облака�
ми находится слой толщиной
примерно в 21 000 км, в кото�

ром по мере приближения к
центру планеты атмосфер�
ный водород постепенно сгу�
щается из газа в жидкость.
А затем и вовсе превращает�
ся в жидкий металл. В резуль�
тате на расстоянии в 46 тысяч
км от центра Юпитера давле�
ние достигает 3 миллионов
атмосфер, а температура —
11 тысяч градусов.

"Если же атмосфера чужой
экзопланеты состоит в значи�
тельной части из углерода, то
вот вам и алмаз, воспроизве�
денный в той математической
модели, которую рассчитали
американцы", — говорит
М.Назаров.

А.Цыганов

В эпицентре полемики —
алмазная планета

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
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ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

«Наша главная задача состоит в
том, чтобы к 2020 году изме�
нить соотношения по присут�

ствию на внутреннем рынке отече�
ственных производителей", — под�
черкнул он, напомнив, что сегодня
их доля на фармацевтическом рын�
ке составляет около 16%, а на рынке

Газотурбовоз бьет свои же рекорды

Воронежское 
Конструкторское бюро
химавтоматики (КБХА) 
получило универсальный
компактный суперкомпьютер
производительностью 
один терафлопс (триллион
операций в секунду).

Компьютер создан специалиста�
ми Российского федерального ядер�
ного центра в городе Сарове. И осна�
щен отечественными программными
пакетами для моделирования различ�
ных процессов и анализа прочности
конструкций. С его помощью будут
производить расчеты ключевых харак�

теристик новых ракетных двигателей.
Одновременно создатели супер�

компьютера и установленных про�
грамм получат ценные данные о спе�
цифике процессов, происходящих в
ракетном двигателе. Они будут учиты�
ваться при создании профессиональ�
ных программ для моделирования
различных процессов, происходящих
как при отработке жидкостных ракет�
ных двигателей, так и ракет в целом.

Новая техника получена КБХА
благодаря президентской програм�

ме по модернизации и технологиче�
скому развитию экономики России,
в соответствии с которой реализует�
ся проект "Развитие суперкомпью�
теров и грид�технологий". Он на�
правлен на разработку и производ�
ство отечественных суперкомпью�
теров. А также профессиональных
программ комплексного трехмер�
ного моделирования различных про�
цессов. В том числе — с удаленным
доступом к вычислительным ресур�
сам суперкомпьютеров.

Воронежское КБХА является од�
ним из мировых лидеров создания и
производства жидкостных ракетных
двигателей для носителей оборонно�
го, научного и хозяйственного назна�
чения. В разные годы здесь были со�
зданы двигатели для ракет "Восток",
"Восход", "Молния", "Энергия", "Со�
юз", "Протон". В области технологий
ракетного двигателестроения КБХА
сотрудничает с фирмами США,
Франции, Германии, Италии.

ВОРОНЕЖ Ю.Хоц

Суперкомпьютер для разработки двигателей

В Санкт�Петербурге 
группа компаний "Оптоган"
создала первое в России 
и самое крупное в странах
Восточной Европы и СНГ
производство сверхъярких
светодиодов и светодиодных
модулей для
энергоэффективных 
светильников.

"Это — один из первых масштаб�
ных примеров синергии российской
фундаментальной науки и бизнеса",
— подчеркнул на церемонии откры�
тия гендиректор Роснано Анатолий
Чубайс. Технологии, в основе кото�
рых лежат исследования нобелевско�

го лауреата Жореса Алферова, ука�
зал он, "трансформируются в произ�
водство серийной продукции, откры�
вающей новый этап в развитии прин�
ципиально нового направления энер�
гоэффективной экономики — свето�
технической отрасли в России".

Общий объем инвестиций оцени�
вается в 3,35 млрд руб. Производи�
тельность пилотной линии — 360 млн
светодиодов в год. Площадь завода
— 15 тыс. кв. м. Гендиректор иннова�
ционного предприятия Владислав Буг�
ров подчеркнул, что "мощность запу�
щенной линии в настоящее время со�

ставляет 30 млн светодиодов в ме�
сяц". Объемы производства будут
наращиваться, так как имеется чрез�
вычайно высокий спрос на продук�
цию, добавил гендиректор.

По его словам, "светодиоды, про�
изведенные на предприятии, будут
продаваться на внутреннем и между�
народных рынках". Подписаны первые
крупные контракты на реализацию
продукции завода "Оптоган" в Петер�
бурге. При этом часть светодиодов
будет поступать на партнерские пред�
приятия по производству осветитель�
ной техники по всей стране. На этой

продукции мы с гордостью можем на�
писать — "Произведено в России", ре�
зюмировал Владислав Бугров.

Основатели компании "Оптоган"
— питомцы базовой кафедры Физи�
ко�технического института им. Иоф�
фе РАН и ученики лауреата Нобелев�
ской премии Жореса Алферова.
В производство на "Оптогане" был ин�
вестированы финансовые ресурсы
госкорпорации Роснано, группы
"Онэксим" и Республиканской инвес�
тиционной компании Республики Саха
(Якутия).

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ       Н.Крупеник

Светодиоды — детище высокой науки

Прямо преобразовывать
солнечную световую энергию 
в электрическую и параллельно
накапливать ее с высокой
плотностью в двойном
электрическом слое электродов
на основе различных
нанопористых материалов —
это умеет делать устройство,
разработанное в Физическом
институте им. П.Н. Лебедева
РАН.

Уникальный прибор — фотоэле�
ктрохимический суперконденсатор
— работает на основе различных
нанопористых материалов. И мо�
жет быть использован в солнечных
электростанциях, в системах осве�
щения, для обеспечения автоном�
ной жизнедеятельности частных и

государственных учреждений.
"Сначала солнечный свет погло�

щается фотоэлектродом, — расска�
зывает руководитель проекта, на�
чальник лаборатории гелиоэнергети�
ки Троицкого технопарка ФИАН Сам�
вел Казарян. — В результате этого
возбуждаются так называемые элек�
тронно�дырочные пары. Дальше фо�
тоэлектроны переносятся в стенки
пор нанопористого отрицательного
электрода, а фотодырки — в положи�
тельный электрод".

В результате заряд солнечного
излучения приводит к увеличению на�
пряжения. И, соответственно, к на�
коплению электроэнергии. А во вре�
мя разряда происходят обратные

процессы. И фотоконденсатор, отда�
вая запасенную энергию, возвраща�
ется в исходное положение.

Основой устройства, поясняют
ученые, являются уникальные нанопо�
ристые углеродные материалы. Бла�
годаря нанопористой структуре один
их грамм будет иметь площадь по�
верхности до 1400�1600 м2, а электри�
ческую емкость (в некоторых элект�
ролитах) — до 1500 фарад. Это озна�
чает, что каждый кубический санти�
метр нанопористого устройства спо�
собен накопить в среднем в миллион
раз больше энергии, нежели обыч�
ный классический конденсатор!

При этом, подчеркивает руководи�
тель отдела новых технологий Троиц�

кого технопарка ФИАН Николай Ста�
родубцев, весьма велика и экономи�
ческая выгода от такого преобразо�
вателя�конденсатора. "Расчетная цена
1 кВт электроэнергии, выработанной
PES�фотоконденсатором, составляет
около 10 центов. Иными словами, она
в 3�3,5 раза дешевле, чем обычная".

Как показывают расчеты, новые
фотоконденсаторы будут в состоянии
выдержать более 7 тыс. циклов заряд�
ки�разрядки, что означает более 15
лет непрерывной эксплуатации. Пред�
полагается, что при достаточном
уровне финансирования такие устрой�
ства уже через 4 года смогут выйти в
промышленное производство.

А.Цыганов

Заставив работать солнечную энергию

На рабочей встрече
губернатора Кемеровской
области Амана Тулеева 
и председателя Российского
организационного комитета
Всемирного горного конгресса,
председателя совета
директоров компании 
"Шахта Беловская" Георгия
Краснянского принято 
решение о строительстве
первого в России
инновационного
энергоугольного комплекса,
который специалисты уже
назвали "Угольным "Сколково".

А.Тулеев напомнил, что в этом
году был введен в эксплуатацию
первый объект комплекса, — уголь�
ный разрез "Караканский�Запад�
ный". Помимо угольного разреза в
производственную структуру Кара�
канского кластера войдет шахта с
производственной мощностью до
3 млн тонн в год, обогатительная
фабрика мощностью 6 млн тонн пе�
реработки углей в год, комплекс по
производству термококса мощнос�
тью до 250 тыс. т в год, электро�
станция мощностью до 40 МВт, ра�
ботающая на угле и горючем газе,

система по улавливанию и захоро�
нению углекислого газа.

Должны также появиться новые
службы и структуры в сфере углехи�
мии, электроэнергетики и коксохи�
мии, обеспечивающие кластерное
направление угольного бизнеса. В ре�
зультате глубокой переработки угля
можно получить более 100 различ�
ных веществ. Помимо кокса, полу�
кокса и коксового газа это бензолы,
фенолы, крезолы, жидкие углеводо�
роды и т.д. В настоящее время экс�
перты определяют, какие именно
продукты глубокой углепереработки

будет эффективнее развивать на ба�
зе "Угольного "Сколково".

Как уточнил Г.Краснянский, на
территории разреза будет построен
завод полукоксования. "Лучшие в
стране эксперты разрабатывающие
для нас проект завода, сделали опти�
мальную схему получения из местно�
го угля полукокса, — отметил он. —
В общей сложности мы намерены ин�
вестировать в проект 7,5 млрд руб�
лей. Проект должен заработать на
полную мощность к 2015 году".

КЕМЕРОВО А.Горелкин

«Угольное «Сколково» обретает первые контуры
Университет на острове Русский

П
риему платформы на СРЗ�
35 предшествовала много�
месячная подготовка. На

заводе модернизировали
энергосистемы и коммуни�
кации, грузоподъемные ме�
ханизмы и причалы, подгото�
вили площадки для размеще�
ния двух бетонных заводов.
Ведутся работы по благоуст�
ройству производственных,
административных и быто�
вых помещений. Ожидается,
что в достройке платформы в
Мурманске примет участие
около 1 тыс. 500 рабочих и
инженеров с Севмаша и ор�
ганизаций�контрагентов.

Морская ледостойкая ста�
ционарная платформа
(МЛСП) "Приразломная",
предназначенная для освое�
ния одноименного месторож�
дения нефти на шельфе Пе�
чорского моря, была заложена
на Севмаше по заказу "Газ�
прома". Ввод ее в эксплуата�
цию ожидается в четвертом
квартале 2011 года.

"Приразломная" — первая
в мире платформа, которая бу�

дет работать в экстремально

холодных климатических ус�

ловиях: в паковых льдах и при

температуре до минус 50 гра�

дусов. Она рассчитана на 25

лет эксплуатации. Это — ги�

гантское сооружение. Разме�

ры его опорного основания на

уровне дна — 126 на 126 м, вы�

сота до верхней точки факель�

ной вышки — 120 м, ее емкос�

ти вмещают 110 тыс. кубомет�

ров нефти, жилой блок рас�

считан на 200 человек персо�

нала.

МЛСП обеспечит буре�
ние промышленных сква�
жин, добычу, первичную об�
работку, хранение и отгруз�
ку углеводородного сырья на
танкеры.

Извлекаемые запасы При�
разломного месторождения
нефти оцениваются в 83,2 млн
тонн. Глубина моря в районе
месторождения, расположен�
ного в 60 км от берега, — 20 м,
толщина льда — до 1,6 м.

АРХАНГЕЛЬСК В.Ануфриев

«Приразломная»
прибыла на достройку
Мурманский судоремонтный завод СРЗ�35
принял на достройку первую морскую
нефтедобывающую платформу 
для освоения арктического шельфа России.
Гигантское сооружение массой 
около 117 тысяч тонн прибуксировали 
в Заполярье с обороной судоверфи 
Севмаш в Северодвинске. В Мурманске
будут проведены пусконаладочные 
работы и заполнение платформы 
бетонным балластом.

А
томный подводный крей�
сер "Александр Невский"
— второй корабль проекта

"Борей" — заложен на "Сев�
маше" в 2004 году и относится
к классу ракетных подводных
крейсеров стратегического
назначения четвертого поко�
ления. Головной корабль про�
екта — "Юрий Долгорукий"
— в настоящее время прохо�
дит ходовые испытания. Один
из их этапов — пуск с борта
новейшей субмарины пер�
спективной межконтинен�
тальной баллистической раке�
ты (МБР) подводного базиро�
вания "Булава".

Решение проводить оче�
редные пуски со штатного
носителя — "Юрия Долгору�
кого" — было принято в кон�
це октября после двух успеш�
ных запусков "Булавы" из
подводного положения. До
сих пор морские пуски "Бу�
лавы" производились с борта
атомохода "Дмитрий Дон�
ской" — крупнейшего в ми�
ровой истории подводного
корабля проекта 941 "Акула",
служившего стартовой плат�
формой.

Между тем в стапельном
цехе "Севмаша" продолжает�
ся строительство третьего ра�
кетоносца данной серии —

"Владимир Мономах", заклад�
ка которого состоялась 19
марта 2006 года — в день 100�
летия подводных сил России.

"Бореи" спроектированы
в санкт�петербургском ЦКБ
морской техники "Рубин".
При их строительстве приме�
нены последние достижения
в области военно�морских
радиоэлектронных средств,
снижения шумности и т.д.
Вооружены субмарины бу�
дут ракетным комплексом
"Булава". Каждый атомоход
сможет нести 12 межконти�
нентальных баллистических
твердотопливных ракет с го�
ловной частью, способной
разделяться на десять боевых
блоков.

Все подлодки будут осна�
щены всплывающей спаса�
тельной камерой, рассчитан�
ной на весь экипаж. Длина
корпуса АПЛ типа "Борей" —
170 м, ширина — 13,5 м, глуби�
на погружения — 450 м, эки�
паж — 107 человек. По заявле�
ниям командования ВМФ,
"Бореи" станут основой мор�
ской составляющей стратеги�
ческих ядерных сил России в
XXI веке.

СЕВЕРОДВИНСК А.Прокопенко

На испытаниях — подводные
ракетные крейсеры
Оценочная стоимость нового атомного
подводного крейсера "Александр Невский"
составляет 23 млрд рублей. 
Как сообщили на "Севмаше", испытания
лодки планируется завершить 
в конце 2011 года. И в декабре 2011 года
передать подводный крейсер флоту.

ИТОГИ’2010
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С
пособность пьезоэлектричес�
ких кристаллов при сгибании
вырабатывать электрический

ток, известна давно. В частности,
они используются как электрод�
поджигатели в газовом гриле для
барбекю. Однако эффективные
кристаллы того вида, который
мог бы оказаться полезным в че�
ловеческом теле, изготавливают�
ся только при высоких темпера�
турах. А последние уничтожают
большинство видов пластика или
резины.

Ученые из Принстона пред�
ложили метод, позволяющий ре�
шить эту проблему. Он заключа�
ется в том, что сначала кристал�
лы изготавливаются в форме уз�
ких ленточных структур на же�
стком субстрате из окиси маг�
ния. Затем, после того, как субст�
рат вытравливается из кристал�
лов, они отпечатываются с помо�
щью термопереноски на гибком,
совместимом с живыми тканями
полимере под названием PDMS.

По словам руководителя
группы Майкла МакАлпайна,

она уже приступила к изготовле�
нию опытных образцов, в кото�
рых крохотные проволочки на�
плавляются на кристаллы таким
образом, чтобы можно было со�
бирать выработанное электриче�
ство. Кристаллы также покрыва�
ются еще одним слоем PDMS,
чтобы защитить их и предохра�
нить тело, поскольку в них со�
держится свинец.

В первую очередь эту разра�
ботку можно было бы использо�
вать в обуви: полученной таким
образом энергии хватило бы для
подзарядки музыкального плее�
ра или сотового телефона. Одна�
ко главная цель ученых — изго�
товить гибкий электрический ге�
нератор, который можно было
бы имплантировать в ткани гру�
ди или другой части тела. По их
словам, один лишь вдох�выдох в
состоянии дать около ватта элек�
троэнергии. А проход из одного
конца комнаты в другой —
до 70 ватт.

НЬЮ�ЙОРК В.Кикило
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Высокоэкономичные от «Эрбас»

Европейский авиастроительный гигант "Эрбас" объявил о новом
проекте — запуске в производство самолета А320 NEO (New Engine
Option). Его особенностью являются новые высокоэкономичные
двигатели, потребляющие на 15% меньше топлива, нежели сущест!
вующие аналогичные самолеты серии А320 "Эрбас".

Новая версия А320 NEO начнет поступать на рынки с весны 2016
года. Руководство компании оценивает спрос на них в 4 тыс. само!
летов в течение ближайших 15 лет.

Для А320 NEO разработаны два вида двигателей: франко!амери!
канский LEAP!X, созданный компаниями "Сафран" (Safran) и "Дже!
нерал электрик" (General Electric) и американский PurePower
PW1100G американской корпорации "Пратт энд Уитни" (Pratt &
Whitney). Самолет будет снабжен также особой модификацией кры!
льев, позволяющей экономить топливо.

ЛОНДОН В.Макарчев

Третий суперкомпьютерный центр
Китай приступил к созданию третьего национального суперком!

пьютерного центра, который будет расположен в провинции Хунань
(Центральный Китай). Он будет оснащен компьютерной системой
"Тяньхэ!1 А" ("Млечный путь"). И вступит в строй в университете го!
рода Чанша в конце 2011 года.

Еще два китайских суперкомпьютерных центра действуют в
Тяньцзине и Шэньчжэне. Установленный в Тяньцзине суперком!
пьютер "Тяньхэ!1 А" признан, согласно рейтингу "Топ!500", са!
мым быстродействующим в мире. Он способен совершать 2,57
квадриллиона операций в секунду. В Шэньчжэне работает супер!
компьютер "Синъюнь" ("Туманность"), занимающий третью пози!
цию в списке самых быстрых ЭВМ планеты. Его "рекорд" — 1,27
петафлопс (один петафлопс равен 1 квадриллиону вычислений в
секунду).

ПЕКИН А.Кириллов

Уран из морской воды
Исследовательская группа из токийского Института электроин!

дустрии разработала дешевую технологию добычи урана из мор!
ской воды.

Согласно разработанной технологии, уран извлекают из мор!
ской воды с помощью специальной ткани, которая окрашена по тра!
диционному японскому способу с помощью перебродившего сока
хурмы. В нем содержится вещество танин, которое связывает со!
держащийся в воде уран.

Концентрация урана в морской воде невелика. И до недавнего
времени все способы его выделения оттуда считались чрезмерно
дорогими. Японские ученые утверждают, что их технология позво!
ляет снизить расходы на 40%. "Наш метод также позволяет выде!
лять из воды и другие вещества, например, некоторые редкозе!
мельные металлы", — отметил руководитель исследовательской
группы Нобуюки Танака.

ТОКИО Я.Макаров

П
равда, в отличие от рынка

"смартфонов", среди них

пока нет общего мнения о

том, какими именно характе�

ристиками должен обладать

"умный автомобиль". Соглас�

но бытующему мнению, ав�

томобили следующего поко�

ления должны предложить

потребителю соединение с

Интернетом, которое запус�

кается во время езды при по�

мощи голоса или мобильного

телефона. Усилия в этой об�

ласти возглавляют сейчас

"Хёндэ мотор" и "Киа мо�

торс".

Так, "Хёндэ мотор" подпи�

сала меморандум о взаимопо�

нимании с одним из ведущих

отечественных операторов со�

товой связи "Кэй Ти", по кото�

рому прорабатывается вопрос

об оснащении с 2012 года до�

рогих седанов скоростным мо�

бильным Интернетом. А "Киа

моторс" объединила усилия с

другим оператором мобиль�

ной связи "Эс Кей Телеком",

которая лидирует в области

изготовления автомобилей с

дистанционным управлением

и приборами определения со�

стояния автомобиля (напри�

мер, на сколько километров

хватит имеющегося в баке

топлива) с помощью беспро�

водных сетей. Одновременно

корейцы отслеживают опыт

американских автопроизво�

дителей.

Считается, что во время уп�
равления "умным" авто води�
тель сможет голосом связать�
ся по телефону или послать
факс. А всего нескольких слов
будет достаточно для того, что�
бы включить радио, увеличить
или уменьшить звук.

СЕУЛ В.Кутахов
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Частный бизнес приходит в космос
Первый частный беспилотный автоматический
космический корабль "Дрэгон" 8 декабря успеш�
но совершил испытательный полет. На околозем�
ную орбиту аппарат был выведен носителем
"Фэлкон�9", стартовавшим с пускового комплек�
са ВВС США на космодроме на мысе Канаверал
(штат Флорида).

Возможность «потрогать» формулы математики
Япония, по�видимому, никогда не перестанет нас
удивлять. Вроде бы, японские специалисты не сделали
ничего сверхъестественного: они просто придали ма�
тематическим формулам, существовавшим до сих
пор на бумаге или экранах мониторов, осязаемый
вид. Но в итоге алгебра превратилась в непередавае�
мой красоты произведение искусства!

Жара и наводнения? Так и должно быть!
Ученые�климатологи прогнозируют в бли�
жайшие годы возможность ускорения про�
цесса глобального потепления. В Европе,
прежде всего, летние и осенние месяцы мо�
гут быть значительно более жаркими. Учас�
тятся и наводнения.

В метро — «беспилотные» поезда
Первая линия парижского метрополитена
будет полностью автоматизирована до
2012 года, — такую амбициозную задачу
поставило перед собой Независимое управ�
ление парижским транспортом (РАТП).

Какими будут «умные» автомобили?
В кругах специалистов автомобильной промы�
шленности Южной Кореи все активнее об�
суждается вопрос о том, станут ли автомоби�
ли будущего такими же "умными", как, на�
пример, широко распространенные теперь
"смартфоны". По мнению ведущих произво�
дителей, это — неизбежно. Потому они ста�
раются не упустить время, для чего объединя�
ют усилия с ведущими в стране телекоммуни�
кационными корпорациями и производителя�
ми программного обеспечения.

К
аждый член этой группы име�
ет фрагмент ключа, который
способен запустить Интернет

после его остановки. Последняя
предусмотрена новой системой
безопасности — Системой безо�
пасного расширения доменного
имени (Domain Name System
Security Extensions, или
DNSSEC).

Она была запущена недавно.
И призвана постоянно проверять
подлинность каждого веб�сайта
и его соответствие выданному
сертификату. В результате по�
ставлен надежный заслон много�
численным хакерам и электрон�
ным преступникам, которые со�
вершают в Интернете все увели�
чивающиеся количество атак за
счет создания поддельных веб�
сайтов и целых сетей.

DNSSEC повышает надеж�
ность работы Системы доменно�
го имени (Domain Name System,
или DNS), вводит новый вид про�
верки, которая позволяет уста�
новить, является ли конкретный
компьютер или сеть тем, за кого
они себя выдают.

Один из ведущих специалис�
тов в области Интернета Дэн Ка�
мински считает, что введение си�
стемы DNSSEC позволит ликви�
дировать "дыры", существовав�
шие в структуре всемирной сети.
"DNSSEC не решит всех про�
блем. Однако она обеспечит за�
щиту одного из важнейших сек�
торов Интернета, приведет в по�
рядок один из важнейших секто�
ров глобальной сети — иденти�
фикацию ее пользователей", —
заявил Д.Камински.

Одной из особенностей но�
вейшей системы безопасности
является тот факт, что она спо�
собна выключать мировой Ин�
тернет в случае чрезвычайных
обстоятельств — технологичес�
кой катастрофы или крупней�
шей террористической атаки на
телекоммуникационные объек�
ты. Группа из шести специалис�
тов как раз и создана для того,
чтобы, собравшись вместе в од�
ном из центров США, они смог�
ли вновь запустить мировой Ин�
тернет.

Для этого у каждого из них
есть фрагмент ключа в форме
микросхемы, впечатанной в пла�
стиковую карту. Лишь соединив
их вместе, можно возобновить
работу глобальной сети.

Эти шесть человек живут в
разных странах мира. Пока на�
звано имя лишь одного из членов
этой группы и обладателя фраг�
мента ключа — Пола Кейна, про�
живающего в английском городе
Бас и преподающего в местном
университете.
ЛОНДОН В.Макарчев

Если потребуется перезагрузка мирового Интернета

Тест на трезвость «на входе» в Интернет
В британском секторе мирового Интернета появилась новинка,

не позволяющая пользователю работать в нетрезвом состоянии в
социальных сетях, включая Facebook и Twitter. Таким образом бри!
танские специалисты пытаются защитить граждан от "направления
в Интернет в состоянии алкогольного опьянения информации, о ко!
торой отправитель будет впоследствии сожалеть".

Тест на трезвость включает проведение курсором длинной пря!
мой черты на экране. Если пользователю это не удается сделать, то
специальная программа блокирует доступ к операциям, предусма!
тривающим отправку сообщений.

Еще один тест — написание слов в обратном порядке — справа
налево. Подобная программа на компьютере устанавливается доб!
ровольно каждым желающим.

ЛОНДОН В.Макарчев

Эко.свиньи — надежда человечества
Весьма необычных "эко�свиней" вывели методом генной
инженерии канадские специалисты из Университета Гу�
эльфа. После десятилетних усилий и расходов более чем
в 5 млн долларов, им удалось ввести в код свиньи ген,
взятый из бактерии E.coli. В итоге в желудочно�кишечном
тракте животного ускорился процесс переработки рас�
тительной пищи, содержащей фосфор. А отходы жизне�
деятельности животных стали значительно менее вред�
ными для окружающей среды.

Из кукурузы и кофейных зерен
Корпорация "Сони" разработала экспериментальный образец под!

заряжаемой ионно!литиевой батареи, в которой вместо некоторых
редких металлов используются вытяжки… из кукурузы и кофейных зе!
рен. В перспективе это новшество обещает снизить себестоимость та!
ких устройств и облегчит их утилизацию.

Двух таких экспериментальных батареек нового типа, как утверждают
разработчики, достаточно, чтобы в течение часа давать энергию порта!
тивному музыкальному плееру. Вместо дорогостоящего кобальта в их
контактах используется вещество, полученное путем переработки куку!
рузного сахара. Другой контакт изготовлен из вытяжки из кофейных бо!
бов. Сама контактная пластина выполнена из древесной целлюлозы.

Корпус новой батареи также изготовлен из растительных волокон,
которые легко утилизируются.

Уже есть технологии, позволяющие повысить емкость такой бата!
реи примерно в 100 раз. И подзаряжать ее также до ста раз. Однако
разработчикам еще предстоит повысить стабильность работы новых
устройств. И решить проблемы, связанные с чрезмерной уязвимостью
растительных компонентов к нагреванию.

ТОКИО В.Головнин

Обуздав энергию морских волн
Новую модель энергетической установки, использующей подъ!

емную силу морских волн, создает группа специалистов ВВС США.
Принцип их действия основан на "гашении" волн, в силу чего их мож!
но использовать и в качестве своеобразных дополнительных "волно!
резов".

Идея новшества родилась у группы специалистов по аэродина!
мике, изучавших управление воздушными потоками, обтекающими
крыло самолета. При этом особое внимание уделялось подъемной
силе этих потоков, важной для авиации. Случайное знакомство с
публикацией о морских энергетических установках подсказало
мысль о том, что такую же силу можно использовать и у волн.

По словам специалистов, такой подход должен обеспечить живу!
честь и долговечность установок нового типа в открытом море. Кро!
ме того, эффективное гашение волн в противофазе должно озна!
чать, что установки не обязательно нужно будет заякоривать. Соот!
ветственно их можно будет размещать повсюду. В том числе — и на
самых глубоководных морских участках.
ВАШИНГТОН А.Шитов

Любовь с первого взгляда — не для женщин
Дар любви с первого взгляда дан природой муж�
чине, тогда как женщина его лишена, — к такому
выводу пришли ученые из Амстердамского
университета.

"Эта особенность — следствие генетического развития че!
ловечества, когда природа наделила сильный пол способнос!
тью принимать решения относительно подходящей для про!
должения рода спутницы в течение кратчайшего времени", —
говорят руководители исследований профессора Марк ван Вут
и Джоанна ван Хуф.

Женщине же требуется время для того, чтобы решиться от!
дать свое сердце и руку молодому человеку, отмечают ученые.
Это также вызвано особенностями эволюционного процесса,
когда, помимо любви женщине требуется уверенность в том, что
ее партнер способен обеспечить всем необходимым будущую
семью, а также не бросить в момент первых трудностей.
ЛОНДОН В.Макарчев

«Мобильники» вне зоны сигнала
Специалисты из Университета Флиндерс разработали новейшее

программное обеспечение для сотовых телефонов, которое позволя!
ет пользоваться "мобильниками" даже там, где отсутствует сигнал
связи.

Как рассказал один из авторов разработки, ноу!хау представляет
собой компактное устройство, которое легко монтируется в мобиль!
ный телефон. Используя интерфейс беспроводного доступа в интер!
нет Вай!Фай, который на сегодняшний день имеется во многих аппа!
ратах мобильной связи, это устройство дает возможность поддержи!
вать связь даже в таких отдаленных районах, куда не достают сигналы
с вышек сотовых компаний.

Устройство способно принимать сигнал в тех местах, где мобиль!
ная связь не поддерживается, а радиус охвата такого мобильника
"с начинкой" составляет 100!130 км. Разумеется, посредством такого
телефона связаться удастся только с такими же счастливыми облада!
телями усовершенственной трубки.

Как ожидается, данное изобретение в первую очередь послужит
для спасения жизни людей, попавших в беду.
СИДНЕЙ Д.Решетилов

Телодвижения станут
источником электричества
Нанотехнологии могут преобразовать
обычные телодвижения в электричество,
которого будет достаточно для подзарядки
сотового телефона или датчика, 
вживленного в организм. В этом — 
суть многообещающей разработки ученых
Принстонского университета, которым 
удалось нанести отпечаток пьезоэлектрических
кристаллов на совместимый с живыми 
тканями эластичный материал.

шел с орбиты и с помощью пара!
шютной системы плавно опус!
тился на поверхность Тихого
океана. Продолжительность по!
лета составила чуть более 3 ча!
сов 20 минут. "Не могу передать
вам насколько я взволнован", —
заявил после этого полета глава
НАСА Чарльз Болден.

И "Дрэгон", и "Фэлкон!9" со!
зданы базирующейся в Кали!
форнии компанией "Спейс экс!
плорейшн текнолоджис"
("Спейс!Экс"). После полета ос!
нователь "Спейс!Экс" Элон
Маск подчеркнул: "Мы должны
тщательно проанализировать
данные, собранные за этот по!
лет. Но я оптимист в том плане,
что следующий полет будет к
Международной космической
станции (МКС)".

Во время полета компания
"Спейс!Экс" сообщила, что
"Фэлкон!9" также доставил на
орбиту 8 маленьких спутников,
включая один в интересах армии
США — для проверки новой ком!
муникационной технологии.
Этот полет стал одновременно и
первым, выполненным в рамках
программы Коммерческие ор!
битальные транспортные услуги
(КОТУ) НАСА, созданной для то!
го, чтобы стимулировать разра!
ботку частных космических ап!
паратов, способных доставлять
грузы и экипажи на МКС.

Фактически этим полетом
открывается новая страница в
космической программе США,
предложенной президентом
Б.Обамой и поддержанной Кон!
грессом, которая предусматри!
вает самое активное вовлечение
частного бизнеса в освоение ко!
смического пространства. НАСА
заключило со "Спейс!Экс" кон!
тракт на сумму 278 млн долл,
предусматривающий создание
надежного средства для достав!
ки полезных грузов на МКС и
околоземную орбиту.

"Спейс!Экс" первой среди
частных компаний США получи!
ла разрешение федеральных
властей на осуществление ком!
мерческих пусков, предусмат!
ривающих вывод космических
кораблей на околоземную ор!
биту и их возвращение. До это!
го момента такие операции
осуществляли только государ!
ственные космические ведом!
ства США, России, Китая, Япо!
нии, Индии, а также Европей!
ское космическое агентство. Но
вывод различных спутников на
орбиту уже выполняла между!
народная компания "Морской
старт", в которую, в частности,
входили предприятия США, РФ
и Украины.

"Спейс!Экс" предстоит осу!
ществить еще два испытатель!
ных полета космической капсу!
лы!корабля "Дрэгон" и ракеты!
носителя Фэлкон!9". Первый из
них намечен на весну 2011 года.
При его реализации "Дрэгон"
должен подлететь к МКС, но не
стыковаться с ней. Третий и за!
ключительный демонстрацион!
ный полет предусматривает
стыковку со станцией.

Вместе с тем, после успеш!
ного первого полета Э.Маск вы!
разил надежду, что за счет ком!
бинирования задач удастся
обойтись одним полетом. А за!
тем начать доставку грузов, что
может произойти уже в будущем
году. В предварительном поряд!
ке калифорнийская компания
надеется осуществить 12 поле!
тов к МКС и обратно. Соответст!
вующий контракт с НАСА у нее
есть на 1,6 млрд долл.

"Фэлкон!9" представляет со!
бой двухступенчатый носитель,
двигатели которого работают на
смеси жидкого кислорода и ке!
росина. Ракета имеет 55 метров
в высоту и 3,6 метра в диаметре.
"Дрэгон" располагает герметич!
ным отсеком, имеющим 3 метра
в поперечнике в самом широком
месте. И изначально разрабаты!
вался как носитель, способный
обеспечивать пилотируемые по!
леты.

Как заявил Э.Маск, если бы
во время состоявшегося полета
в капсуле "Дрэгона" сидели лю!
ди, то они совершили бы очень
приятную прогулку".

НЬЮ�ЙОРК

си Инджиниринг". Плодом их
совместного труда стали удиви�
тельные конструкции из стальных
пластинок, трубочек и прутьев.
Из сотни компонентов японские
специалисты сумели воссоздать
трехмерные модели математи�
ческих функций. Выглядит это на
редкость футуристично, и нео�
бычно, очень стильно и красиво.

Изначально математики из
Университета Канагавы преобра�
зовали формулы и уравнения в
конструкции из бумаги — эдакое
оригами. Но из�за специфики
материала фигуры не приковы�
вали к себе взгляда. Да и вовсе
не выглядели чем�то необыч�
ным. Тогда�то и было принято
решение о сотрудничестве с
компанией по обработке метал�
ла, которая воплотила идеи ма�
тематиков в "хай�тек" форму.

"Если честно, то создавая
первые прототипы "осязаемых
формул" из бумаги, мы и пред�
ставить себе не могли, что они
могут быть настолько красивы,
— признался профессор кафед�
ры математики Университета Ка�
нагавы. — Да что лукавить — мы
и вовсе не думали о красоте. Для
нас было главным сделать воз�
можным "потрогать" формулы,
с которыми так часто приходится
работать на бумаге".

В общей сложности было "ви�
зуализировано" 11 математичес�
ких формул, которые приняли
самые непредсказуемые очер�
тания: от закрученных спиралей и
остроконечных конусов до вы�
гнутых прямоугольников и похо�
жих на современные футболь�
ные стадионы овалов.

"Нам очень понравилась за�
думка Университета Канагавы. И
мы с радостью приступили к вы�
полнению заказа, — говорят спе�
циалисты из компании "Охаси Ин�
джиниринг". — По ходу работы
мы все больше втягивались в
процесс. И даже почувствовали
себя самыми настоящими ху�
дожниками! Кто бы мог поду�
мать, что математика может по�
дарить миру еще и  произведе�
ния искусства".

Стоит отметить, что больши�
ми размерами "материализован�
ные формулы" не отличаются —
они легко помещаются на чело�
веческой ладони.

Этот совместный проект
имел ошеломляющий успех на
недавней образовательной вы�
ставке в Токио. Математики вы�
соко оценили такой креативный
подход к столь серьезной на�
уке. Школьные и университет�
ские преподаватели уверены,
что внедрение "осязаемых фор�
мул" в систему образования по�
может ученикам легче усваи�
вать "царицу наук". Ну а дети
были просто в восторге — ведь
есть в этих моделях что�то не�
земное, что�то от роботов,
фильмов про будущее или даже
инопланетян...

Да и потом: могли ли вы себе
раньше представить, что когда�
нибудь скажете: "Знаешь, а я се�
годня держал в руках дискрими�
нант". На вас бы посмотрели как
на сумасшедшего. А дискрими�
нанты, как и 10 других формул,
теперь красуются на полках япон�
ских магазинов. И кто бы мог по�
думать, что математика, искусст�
во и красота — вещи вполне даже
совместимые.

ТОКИО И.Беляев

Практически сразу же, в течение
нескольких лет, произойдет вос!
становление атмосферного тем!
пературного баланса до "класси!
ческого уровня", когда погода бу!
дет соответствовать научно за!
фиксированным климатическим
поясам.

Сторонники этого прогноза
считают, что изменения темпера!
турного режима планеты носят
цикличный характер. Эпохи все!
мирной оттепели неизменно
сменяют ледниковые периоды —
таково мнение чешских, словац!
ких и польских климатологов.

Ученые этих стран в послед!
ние годы стали более активно
взаимодействовать, стремясь
выработать эффективную мо!
дель изменения климата в регио!
не. "Необходимость тесного со!
трудничества вызвана природны!
ми катаклизмами, которые ранее
не происходили или были не
столь типичны для Центральной
Европы. Помимо наводнений, это
— ураганы, торнадо, миграция на
север характерной для южных
широт флоры и фауны", — заявил
братиславский эксперт Ян Ру!
жичка.

Погодные изменения в цент!
ральной части континента связа!
ны с происходящими природны!
ми катаклизмами на востоке Ев!
ропы, считает он. Необычная жа!
ра в центральных российских ре!
гионах также свидетельствует об
ускорении процесса климатичес!
ких изменений.

"На этот процесс, к сожале!
нию, негативным образом повли!
яла производственная деятель!
ность человека. Пример тому —
пожары торфяников в Централь!
ной России. Если бы амбициоз!
ные стремления "покорителей
природы", выразившиеся в не!
дальновидном осушении торфя!
ных болот, не были реализованы
на практике, проблем у россиян
этим летом было бы гораздо
меньше".

"Сложно даже представить,
какие трагические последствия
имело бы воплощение идеи из!
менения течения крупнейших ев!
разийских рек, — продолжил
Я.Ружичка. — В западной и цент!
ральной части континента отри!
цательный экологический эф!
фект вызвали уже столетиями
выпускаемые в атмосферу вред!
ные выбросы местных заводов и
фабрик. Так, в чешских Рудных
горах и Крконоше кислотные
дожди во второй половине XX
столетия уничтожили десятки ты!
сяч га леса".

Между тем, процесс климати!
ческих изменений, по мнению
главного климатолога Чешского
гидрометеорологического ин!
ститута Яна Претела, "еще дале!
ко не до конца изучен". Очевид!
но, что "потепление на данном
этапе не приведет к катастрофи!
ческим последствиям, о которых
рассказывается в голливудских
научно!фантастических филь!
мах". Из средневековых летопи!
сей известно, что в определен!
ные периоды даже в ныне полно!
стью покрытой снегами Гренлан!
дии викинги вспахивали поля и
собирали урожаи пшеницы.

В то время не могло идти и
речи о парниковом эффекте, вы!
званном, по мнению ученых,
промышленной деятельностью
человека. Затем, опять же опи!
раясь на сведения из старинных
источников, установлено, что
наступил период "относительно!
го похолодания". Наиболее хо!
лодным был ХVШ век. Именно в
это время в центральноевропей!
ском регионе отмечены наибо!
лее снежные зимы.

"В Центральной Европе повы!
шение температуры воздуха про!
исходит в течение последних 30
лет. В 1961!1990 гг. количество
жарких дней, когда ртутный стол!
бик термометра поднимался вы!
ше 25 градусов, составляло, в
среднем, 53 дня ежегодно. Ныне
— это не менее 72 дней", — под!
черкнул Я.Претела. Тем не ме!
нее, "не следует рассчитывать,
что в центральноевропейском
климате вскоре можно будет вы!
ращивать тропические фрукты и
овощи".

По его словам, ученые пока не
могут выработать абсолютно точ!
ные долговременные прогнозы
климатических изменений. Их
выводы опираются на результаты
длительных наблюдений, но
"природа всегда может удивить.
Поэтому, любые предсказания на
отдаленную перспективу следует
воспринимать со значительной
долей научной сдержанности".

ПРАГА И.Шамшин

водства французской компании
"Альстом". Новые поезда моде�
ли "МП 05", предназначенные для
работы без машинистов, оснаще�
ны резиновыми колесами, что су�
щественно снижает шумность хо�
да. И могут развивать скорость
до 80 км/ч. За движением соста�
вов с помощью видеокамер бу�
дут следить диспетчеры специ�
ального центра управления
транспортом.

Строительные работы на этой
линии уже начались. И сейчас на
платформах многих станций уже
возведены специальные заграж�
дения высотой 1,70 м с автомати�
ческими дверями, открытие и за�
крытие которых синхронизирова�
но с дверями прибывающего по�
езда. Недавно на ветке начались
и первые ночные испытания спе�
циальных составов. Как ожидает�
ся, первые "беспилотные" поезда
выйдут на маршрут уже летом
2011 года.

"Мы осуществляем полную
автоматизацию очень важной
линии. И к тому же без полной
остановки движения поездов.
Это — образцовый проект", —
считает заместитель генераль�
ного директора РАТП Ив Ра�
метт. По его словам, использо�
вание нового подвижного соста�
ва позволит сократить мини�
мальный интервал между поез�
дами до 85 сек против нынешних
105 сек. Кроме того, это долж�
но принести большую экономи�
ческую выгоду.

Линия 1, окрашенная на всех
схемах в желтый цвет, является
самой старой и самой загружен�
ной во всей столичной "подзем�
ке". Открытие большей части
станций ветки, приуроченное ко
Всемирной выставке в Париже,
состоялось в 1900 году. С тех пор
в эксплуатацию было введено
лишь несколько новых участков
— в конце 1930�х и в начале 1990�
х годов.

Сейчас общая длина маршру�
та, проходящего от делового
центра Дефанс через центр Па�
рижа до Венсенского замка в
восточном предместье столицы,
составляет 16,6 км. Ежедневный
пассажиропоток здесь достигает
725 тыс. человек. А в особо на�
пряженные дни — и до 900 тыс.

Автоматизация перевозок —
не новость для парижского мет�
рополитена. В 1998 году — почти
столетие спустя после строитель�
ства первой ветки — в строй была
введена 14 линия, пересекающая
Париж с северо�запада на юго�
восток.

Она изначально задумыва�
лась как полностью автономная
— функционирующая без маши�
нистов. И на сегодняшний день
остается самым современным
объектом транспортной инфра�
структуры французской столи�
цы, завоевав за эти годы заслу�
женное признание пассажиров
благодаря скорости движения
поездов и высокому комфорту.
К тому же, как показал опыт ис�
пользования этой ветки, автома�
тизированному метро не страш�
ны забастовки.

ПАРИЖ И.Батырев

Космический "Дрэгон совер!
шил 2 витка вокруг Земли на
скорости, превышавшей 27300
км в час. А затем по команде со!

Все гениальное — просто.
Именно так, вероятнее всего,
решили "светлые головы" из
Университета Канагавы и компа�
нии по обработке металла "Оха�

Однако в долгосрочной пер!
спективе все вернется "на круги
своя". Таяние ледников и ледя!
ного покрова Арктики и Антарк!
тики приведет к понижению тем!
пературы Мирового океана.

Общая стоимость этого мас�
штабного проекта — 150 млн ев�
ро. Все расходы взяло на себя
РАТП. Кроме того, еще 479 млн
евро уйдут на покупку 49 новых
автоматических составов произ�

Теперь фермерам, разводящим
таких свиней, не придется за�
купать фосфорсодержащие

добавки к корму, а экологичес�
кая ситуация на свинофермах и
в их окрестностях существенно
улучшится.

Сейчас в загоне на террито�
рии Университета Гуэльфа на�
считывается уже около 20 голов
"эко�свиней". После тщательных
исследований, они могут стать
первыми из генномодифициро�
ванных животных, мясо которых
будет разрешено к употребле�
нию.

"Эко�свиньи" в скором вре�
мени будут пользоваться боль�
шим спросом, — отмечают спе�
циалисты. — Ведь для того, что�
бы прокормить население плане�
ты, которое к 2050 году достиг�
нет 9 млрд человек, производст�
во продовольствия должно быть
увеличено на 70%. С этой точки
зрения генномодифицирован�
ные животные должны стать од�
ним из факторов, способствую�
щих решению нарастающей
продовольственной проблемы".

Помимо мяса генномодифи�
цированных свиней, в продажу
может вскоре поступить лосось,
также полученный методом ген�
ной инженерии. Исследования
по выращиванию рыб, которые
набирают вес в два раза быстрее
тех, что обитают в океане, прово�
дились в провинции Остров
принца Эдуарда. Согласно пред�
варительным анализам, сделан�
ным в сентябре американскими

специалистами, мясо этого лосося
безопасно для употребления в пи�
щу. Однако окончательного реше�
ния на этот счет пока не принято.

ОТТАВА И.Борисенко

Решением специальной международной
комиссии создана группа из шести человек,
которая обладает полномочиями 
и кодами для перезагрузки мирового Интернета
в случае его глобального сбоя.
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Северный морской
путь в новом году
будут осваивать
танкеры 
150�тысячники. 
Пойти на этот сложный 
и рискованный
арктический
эксперимент
российских моряков
побудило успешное
выполнение рейса
танкером�
стотысячником
"Балтика", ставшего
первым в истории
освоения Арктики
столь крупным
судном: минувшим
летом он совершил
сквозное плавание 
из Мурманска 
в Китай по Северному
морскому пути.

В
навигацию 2011 года на эту
трассу планируется вывес�
ти танкеры грузоподъем�

ностью 150 тысяч тонн. Об
этом и шла речь на встрече
участников морского транс�
портного процесса, связанно�

го с транзитной перевозкой
грузов из Европы в Азию по
морям Северного Ледовитого
океана.

Представители грузовла�
дельцев, хозяева перевалоч�
ных портовых мощностей и
судовладельцы из Норвегии
и России собрались на мур�
манском предприятии
"Атомфлот" государствен�
ной корпорации "Росатом",
чтобы обсудить возможнос�
ти роста грузопотоков на
Китай.

"Сегодня еще рано гово�
рить, насколько велик будет
масштаб транзитных рейсов
по Севморпути в 2011 году.
Но его ориентировочные
контуры уже просматрива�
ются, — сообщил Владимир
Блинов, заместитель началь�
ника отдела внешних связей
"Атомфлота", в ведении кото�
рого находится весь отечест�
венный атомный ледоколь�
ный флот. — Предполагается
организовать два рейса бал�
керов 75�тысячников с гру�
зом железорудного концент�
рата из Киркенеса и три рей�
са аналогичных судов из

Мурманска в Китай. Достиг�
нута также договоренность о
ледокольном обеспечении
трех транзитных рейсов тан�
керов 150�тысячников судо�
ходной компании "Совком�
флот".

Кроме того, Мурманское
морское пароходство рассмот�
рит возможности использова�
ния в летний период на этой
линии своих судов, способных
доставлять более мелкие пар�
тии грузов по рекам Китая к
промышленным центрам этой
страны.

Участники встречи не обо�
шли вниманием и атомный
лихтеровоз�контейнеровоз
"Севморпуть", эксплуатируе�
мый "Атомфлотом" с целью
изучения возможностей ис�
пользования его на долгосроч�
ной основе.

МУРМАНСК В.Белоусов

ППААННООРРААММАА
«Нокиа»
спешит
в Сколково

Финский телекоммуника�
ционный гигант "Нокиа" в 2011
году присоединится к деятель�
ности российского инноваци�
онного центра в Сколково.

В частности, концерн пла�
нирует открыть здесь свой на�
у ч н о � и с с л е д о в ат е л ь с к и й
центр, который станет частью
глобальной инновационной се�
ти компании, включающей
центры в Великобритании, Ин�
дии, Кении, Китае, США,
Швейцарии и Финляндии".
Масштаб решаемых им задач
будет сопоставим с парамет�
рами деятельности крупней�
ших научно�исследователь�
ских центров в Кембридже и
Лозанне.

Центр "Нокиа" в Сколково
сосредоточит свою деятель�
ность на проектах в таких сфе�
рах, как мобильные вычисле�
ния и платформы высокой про�
изводительности, мобильные
сенсоры и решения для анали�
за данных, а также связанные с
этим исследования в области
здравоохранения, социальных
сетей и мониторинга окружаю�
щей среды.

ХЕЛЬСИНКИ Ю.Андреева

Завершилась разработка про�
екта станции метро "Технопарк" За�
москворецкой линии Московского
метрополитена. Строительство ее
начнется уже в будущем году.

"В рамках проекта "Nagatino i�
Land" (технопарк "Нагатино�ЗИЛ")
город взял на себя обязательство
обеспечить его транспортной ин�
фраструктурой. В частности, по�
строить набережную вдоль терри�
тории застройки от Третьего
транспортного кольца через тер�
риторию завода ЗИЛ до проспекта
Андропова, открыть станцию мет�
ро "Технопарк".

Наземная станция "Технопарк",
которую планируется открыть на
Замоскворецкой линии между
"Автозаводской" и "Коломенской"
в 2012 году, может считаться уни�
кальной по нескольким причинам,
считают в "Метрогипротрансе".
В частности, ее строительство
впервые в практике московского
метро будет происходить между
двумя действующими станциями
— "Автозаводской" и "Коломен�
ской", без остановки движения.
Для этого над путями возведут
"саркофаг". Снаружи будет идти
стройка, а внутри — поезда.

Кроме того, уникальным ста�
нет и купол, который накроет
станцию. Спроектированный в ви�
де огромного, почти в 13 м высо�
той, шалаша, он будет, с одной
стороны, полностью прозрачным,
а с другой будет закрываться на�
подобие жалюзи.

Большой "плюс" — стоимость
новой станции. Для ее сооружения
на Замоскворецкой линии необхо�

димо только сооружение плат�
формы и перекрытия над ней.

Станция "Технопарк" будет
располагаться на открытом участ�
ке линии, в зоне проектируемого
технопарка "Нагатино�ЗИЛ". При
этом платформы станции сделают
не "островными", как это принято
в московском метро, а "берего�
выми" — так, как это сделано на
многих станциях Филевской линии
и на строящейся "Мякининской".
Длина платформы составит 162 м.

Попасть на станцию можно бу�
дет как со стороны проспекта Ан�
дропова, так и со стороны строя�
щегося технопарка. Кассы преду�
смотрены снаружи — пассажиры
либо сразу же попадут на нужную
платформу, либо отправятся к по�
ездам нужного направления через
второй этаж вестибюля. Большин�
ство пассажиров будут для этого
пользоваться лестницами, а для
инвалидов и пожилых людей у
каждого выхода предусмотрят
лифты.

Новый тип издания, которое
можно прочитать только на экране
планшетного компьютера "Ай�Пэд"
(IPad) создают крупнейший между�
народный медиа�магнат, австрали�
ец Руперт Мердок и британский
миллиардер, владелец группы
"Верджин" Ричард Брэнсон.

Основными темами нового из�
дания под названием "Проджект"
(Project) будут развлечения и ин�
дустрия шоу�бизнеса, междуна�
родная культура, бизнес и путе�
шествия. Главным менеджером
журнала будет 29�летняя Холли
Брэнсон, дочь Ричарда Брэнсона,
главным редактором — Энтони
Ногера, ранее возглавлявший
мужской журнал "Эф�эйч�эм"
(FHM).

Компания "Ньюс корп" (News
Corp), принадлежащая Мердоку,
провела презентацию и новой еже�
дневной интернет�газеты под на�
званием "Дейли" (Daily). А уже в
начале следующего года эта газета

станет доступной для американских
владельцев "Ай�Пэдов". Стоимость
подписки составит 99 центов в не�
делю. В этот проект компания Мер�
дока вложила 30 млн долларов. В
штат издания уже набраны около
ста журналистов.

Оба издания можно будет про�
читать только с помощью специаль�
ной программы для компьютера
"Ай�Пэд". Они не будут распрост�
раняться в виде бумажных версий.
А также не будут доступны в Ин�
тернете через обычные браузеры.

Появившийся на рынке в апреле
этого года планшетный компьютер
"Ай�Пэд" представляет собой пло�
скую панель размером с тонкую
книжку, оборудованную интерак�
тивным сенсорным экраном. В от�
личие от обычного лэптопа, его
удобно держать в руках перед
глазами — как книгу. И читать в
транспорте, на природе или лежа
на диване.

По прогнозам, к концу года в
мире будет продано 13 млн "Ай�

Пэдов". Ожидается, что в ближай�
шее время на рынке появится мно�
жество аналогичных планшетных
компьютеров от разных фирм.

Крупные издательства уже на�
чали продавать книги в цифровом
формате, которые можно читать
на экране планшетных компьюте�
ров. СМИ увидели в новом типе
устройства средство заставить чи�
тателей платить за Интернет�вер�
сии своих изданий, которые сейчас
в основном бесплатны. Так,
Р.Мердок недавно сделал плат�
ным доступ к интернет�изданию
газеты "Таймс" и стал распростра�
нять ее версию специально для
"Ай�Пэда".

Расчет делается на то, что вла�
дельцами новых планшетных ком�
пьютеров, стоимость которых со�
ставляет 20�30 тыс. рублей, являют�
ся в основном люди с высоким
уровнем доходов.

ЛОНДОН А.Бадов

На поддержку
оленеводства

Оленеводство в Коми мо�
дернизируется и получит фи�
нансовую поддержку на госу�
дарственном уровне, — сооб�
щил министр сельского хозяй�
ства и продовольствия регио�
на Сергей Нечеткий.

По его словам, "есть огром�
ный невостребованный потен�
циал в кожевенном и меховом
производстве, а также в пере�
работке эндокринного сырья
(из оленей). Его реализация
позволит увеличить выручку
предприятий вдвое".

"Оленеводство в России яв�
ляется этнообразующей от�
раслью для коренных народов
Севера. Его исчезновение мо�
жет обернуться этнической ка�
тастрофой", — считает спикер
Госсовета Коми Марина Исти�
ховская.

Россия — единственная
страна в мире, где сохраняет�
ся система стадного содержа�
ния оленей, при которой оле�
неводы круглосуточно в тече�
ние года выпасают оленей.
В Коми общее поголовье оле�
ней на начало 2010 года со�
ставляло более 64 тысяч.

СЫКТЫВКАР

«Зеленый дом»
экономит

В Барнауле сдан в эксплуа�
тацию первый за Уралом "зе�
леный дом". Благодаря совре�
менным энергоэффективным
технологиям его жильцы смо�
гут сэкономить на услугах ЖКХ
до 50%.

Трехэтажный дом на 19
квартир обошелся краевому и
федеральному бюджету в 45
млн рублей. Фасад дома сде�
лан из материалов, сохраняю�
щих тепло и контролирующих
влажность внутри здания.
В нем установлено 22 солнеч�
ных батареи, объединенные в
единую систему с геотермаль�
ной установкой, позволяющей
получать энергию из недр зем�
ли. "При правильном отноше�
нии жильца и полном исполь�
зовании всех возможностей
экономия может повышаться.
Расходы на оплату услуг ЖКХ в
этом доме наполовину мень�
ше, чем в таких же по площади
квартирах в стандартных до�
мах", — сообщил губернатор
края Александр Карлин.

На Алтае рассчитывают в
ближайшей перспективе пост�
роить целый квартал подобных
энергоэффективных домов.

БАРНАУЛ А.Сковоронский

Без ледоколов сквозь полярные льды

Курортный комплекс «Горное море»

Нынешний год — самый жаркий в истории

Газета и журнал специально для «Ай.Пэда»

Вертолеты Ми.171А1 выиграли тендер Предпочли
французов

Казахстан совместно с Фран�
цией приступает к строительству
сборочно�испытательного ком�
плекса космических аппаратов
всех назначений. Его стоимость
— примерно в 110 млн евро, —
сообщил глава национального
космического агентства Казах�
стана (Казкосмос) Талгат Муса�
баев.

По его словам, доля француз�
ской стороны составляет 27,5%
от всей стоимости. Казахстан�
ская же вносит 72,5%, что явля�
ется "большой победой для Ка�
захстана", поскольку таковы "бы�
ли наши условия".

По данным Казкосмоса, ком�
плекс будет представлять из себя
большой завод с наукоемким про�
изводством, который будет в пер�
спективе выпускать спутники не
только для республики, но и по за�
казу других стран. На первом эта�
пе они будут производиться сов�
местно с французскими партне�
рами. А в дальнейшем планирует�
ся выход Казахстана на самостоя�
тельный режим работы.

АСТАНА

Ми�171А1 стали первыми
гражданскими вертолетами рос�
сийского производства, постав�
ляемыми на авиационный ры�
нок Бразилии. В 2008 г. "Рособо�
ронэкспорт" заключил с бра�
зильским Министерством обо�
роны контракт на поставку
12 военных вертолетов Ми�35М.

Вертолет Ми�171А1 серти�
фицирован в Бразилии в 2005 г.
и имеет соответствующий сер�
тификат типа. Он способен вы�
полнять полеты в сложных ме�
теоусловиях днем и ночью. Ма�
шина обеспечивает перевозку
до 26 пассажиров, до 2 т груза
внутри кабины (при 10 пасса�
жирах) или перевозку грузов
массой до 4 т на внешней подве�
ске. Вертолет может использо�
ваться для транспортировки
12 пострадавших в сопровожде�
нии медицинского персонала,
проведения поисково�спаса�
тельных работ и работ по пожа�
ротушению.

В
тендере принимали участие
бразильские авиационные
операторы, которые проде�

монстрировали "Петробрас"
вертолеты таких ведущих миро�
вых вертолетостроителей, как
"Сикорский", "Еврокоптер" и
"Вертолеты России". По сово�
купности положительных ха�
рактеристик и соотношению
цена�качество победу в тендере
одержал российский средний
вертолет Ми�171А1, представ�
ленный оператором "Атлас Так�
си Аэро".

"Вертолеты России" готовы
обеспечить потребности на�
ших бразильских партнеров в
вертолетной технике. В связи с
планами "Петробрас" по уве�
личению добычи нефти в бас�
сейне реки Амазонки исполь�
зование вертолетов Ми�171А1
в условиях бездорожья может
стать одним из важных факто�
ров сохранения экологии ре�
ликтовых тропических лесов
этого уникального региона", —

заявил гендиректор холдинга
"Вертолеты России" Дмитрий
Петров.

По его словам, "поставка в
Бразилию первой партии Ми�
171А1, состоящей из 2�х транс�
портных вертолетов, намечена,
ориентировочно, на 2011 год".

По расчетам холдинга, в даль�
нейшем могут быть рассмотрены
возможности увеличения объема
поставок Ми�171А1. А также со�
здания центра технического об�
служивания российской верто�
летной техники на базе бразиль�
ской компании.

Российские многоцелевые вертолеты 
Ми�171А1 производства Улан�Удэнского
авиационного завода, входящего в холдинг
"Вертолеты России", стали победителями
тендера бразильской государственной
нефтегазодобывающей компании 
"Петробрас" на право выполнения работ 
в бассейне реки Амазонки.

Проект "Горное море" преду�
сматривает создание региональ�
ного туристско�рекреационного
парка в Железноводске. Речь
идет о строительстве "всесезон�
ного, многофункционального
бальнеологического санаторно�
курортного комплекса для про�
филактики и лечения широкого
спектра заболеваний на основе
передовых технологий медицины
и SPA". А также о "возможном
создании искусственного водного
объекта".

В составе комплекса планиру�
ются четыре рекреационные зо�
ны, ориентированные на ценовые
возможности различных катего�
рий отдыхающих: от общедоступ�
ных — до пятизвездочных. Курорт
будет способен принять одновре�
менно до 5 тыс. человек, ежегод�
но — более 60 тыс. человек.

Общая площадь нового курор�
та составит 347,8 га, из которых
213,9 га отводится под дендро�

парк с полным сохранением есте�
ственного природного ландшафта
горы Развалка. А оставшиеся 134
га — под объекты санаторно�ку�
рортного комплекса. Проект пре�
дусматривает строительство но�
вого жилья для сотрудников и со�
циальной инфраструктуры. Он
придаст импульс развитию смеж�
ных и сопутствующих отраслей
экономики. По словам специалис�
тов, мультипликативный эффект
позволяет говорить о создании
дополнительно свыше 15 тыс. ра�
бочих мест.

На финансирование строитель�
ства Северо�Кавказский банк
Сбербанка России предоставит
кредит около 1 млрд долларов.

По словам разработчиков,
свою главную задачу они видят "в
не причинении ущерба природной
среде города�курорта, уникаль�
ным местным источникам мине�
ральной воды". Потому создание
большой водной поверхности "ис�

кусственного моря" предусматри�
вается лишь одним из нескольких
вариантов реализации проекта.

"Приоритетным фактором яв�
ляется безопасность экосистемы
Железноводска. Решения будут
приниматься только на основании
результатов тщательно проведен�
ных экспертиз и расчетов", —
обещают специалисты.

ЕССЕНТУКИ О.Ляхов

Логотип
«Шкоды»

Руководство ведущей чеш�
ской автостроительной компа�
нии дало поручение дизайнерам
упростить известный символ, на�
ходящийся на капоте каждой
"шкодовки".

Предполагается, что распо�
ложенная в черно�зеленом круге
окрыленная изумрудная стрела
будет размещаться на более
светлом фоне. А черные тона
должны быть исключены так же,
как и обрамляющая эмблему
надпись на чешском языке —
"Шкода�авто".

"Наша продукция интернацио�
нальна. Поэтому несправедливо в
отношении иностранных клиен�
тов, чтобы на "шкодовках" доми�
нировал чешский язык", — счита�
ют в руководстве компании.

Между тем, далеко не всем
по сердцу пришлась идея изме�
нить привычный логотип. Окры�
ленная стрела, как символ ком�
пании, появилась в ее символике
в 1926 году. Она была изображе�
на в синих тонах. И практически
без изменений действовала в
период существования единой
Чехословакии.

Изменение эмблемы никоим
образом не отразится на цено�
вой политике "Шкоды". Наобо�
рот, учитывая падение спроса на
автомобили на мировом рынке,
компания намерена понижать
стоимость своих моделей, делая
их доступными для более широ�
кого круга потребителей.

ПРАГА И.Шамшин

«Кремлевская премия»:
коньяк как искусство
В Государственном Кремлевском дворце
подписано соглашение о начале продаж 
на территории Российской Федерации коньяка
"Kremlin award" ("Кремлевская премия").
Соглашение подписано ФГУП "Торговый дом
"Кремлевский", АООТ "Ереванский коньячно�
вино�водочный комбинат "Арарат" и группа
компаний "Лудинг".

«Каждая страна имеет свой
символ, свой бренд. Символ
Армении — это известный

завод по выпуску коньяков "Ара�
рат". Я надеюсь, что это сотруд�
ничество будет долговечным,
взаимовыгодным и надежным
для потребителя. А коньяк с каж�
дым годом будет становиться все
лучше и качественнее", — за�
явил при подписании соглаше�
ния управляющий делами прези�
дента РФ Владимир Кожин.

В свою очередь посол Арме�
нии в РФ Олег Есаян отметил,
что "коньяк для армян — это не
просто напиток, это продукция
достойная той участи, какая ей
уготована. Уверен, что потреби�
тель будет доволен", — сказал
посол. По его словам, "коньяк
требует к себе особого уважения
и большого труда". "Ребенок на�
чинает ходить через год, а вино�
град начинает плодоносить толь�
ко на пятый год. Поэтому сделать
из него что�то удачное — это ве�
ликий труд, своего рода произве�
дение искусства", — отметил
О.Есаян.

"Ереванский коньячно�вино�
водочный комбинат "Арарат" —
предприятие с вековой истори�
ей, связанной с именем Николая
Шустова, в 1912 году удостоен�
ного высокого звания "Постав�

щика двора Его Императорского
Величества". Ранее, в 1900 году
Франция официально признала
продукцию комбината, которой
единственной в мире было раз�
решено называться коньяком.

Между тем глава "Торгового
дома "Кремлевский" рассказал,
что вся продукция контролиру�
ется по качеству "начиная от сбо�
ра винограда и до получения ко�
нечного продукта с привлечени�
ем службы санитарно�эпидемио�
логического надзора Управления
делами президента РФ".

По его словам, коньяк выпус�
кается в бутылке 0,5 л с выдерж�
кой 10,15 и 20 лет. В дальнейшем
планируется выпуск коньяка с 7�
летним сроком выдержки. Пред�
полагаемый объем продаж в пер�
вый год — 180�200 тыс. бутылок.

"Торговый дом "Кремлевский"
будет осуществлять поставки для
предприятий системы Управле�
ния делами президента РФ, про�
ведения государственных при�
емов, а также на протокольные
мероприятия высших органов го�
сударственной власти. На россий�
ском рынке продажами будет за�
ниматься один из лидеров россий�
ского алкогольного рынка —
группа компаний "Лудинг".

Нынешний год, вероятнее все�
го, окажется "самым жарким в
истории человечества", — такой
прогноз высказал генеральный
секретарь Всемирной метеоро�
логической организации (ВМО)
Мишель Жарро.

"Мы ожидаем окончательных
результатов по итогам декабря,
— продолжил он. — Однако уже
сейчас можно сказать, что по�

следнее десятилетие демонстри�
рует рекордные температурные
показатели. Наблюдается значи�
тельное потепление. И этого
нельзя отрицать", — подчеркнул
глава ВМО, действующей под
эгидой ООН.

По словам М.Жарро, с янва�
ря по октябрь нынешнего года
"температура воздуха и воды в
морях была на 0,55 градуса
Цельсия выше, чем средний по�
казатель в период с 1961 по
1990 гг.". В общем за последнее
десятилетие средние показате�
ли столбика термометра были
на 0,46 градуса выше указанно�
го периода. Если мировое сооб�
щество не примет конкретные
меры по борьбе с изменением

климата, то "кривая темпера�
турного режима на планете бу�
дет продолжать движение
вверх", отметил он.

Самые значительные темпе�
ратурные аномалии в 2010 году
зарегистрированы на территории
Канады и в Гренландии, сообщил
М.Жарро. По его словам, наибо�
лее нестабильной в этом отноше�
нии была северная часть Африки
и юг Азии. Из 23 регионов, на ко�
торые эксперты ВМО делят Зем�
ной шар, в 7 отмечалась темпера�
тура значительно выше нормы.
Лишь на севере Австралии не за�
регистрировано температурных
скачков.

МЕХИКО С.Новожилов

С низким
полом

В Китае прошел техничес�
кие испытания новый поезд с
низкопольными вагонами для
линии "легкого метро". Пол его
вагонов находится на расстоя�
нии всего 40 см от рельсового
полотна.

Поезд разработан Чанчунь�
ской компанией по производ�
ству рельсовых пассажирских
составов. По словам генераль�
ного директора компании Лу
Сивэя, в августе этого года
проект был одобрен Минис�
терством науки и техники КНР.
В следующем году такие поез�
да планируется сдать в эксплу�
атацию в крупных городах
страны.

По замыслу, низкое распо�
ложение пола и отсутствие
ступенек в новом поезде
обеспечит более комфортные
условия для проезда пасса�
жиров с ограниченными воз�
можностями.

В последние годы в Китае
активно строятся линии "лег�
кого метро". Так, к Олимпиаде�
2008 в Пекине была открыта
ветка "легкого метрополите�
на", связавшая центр города с
международным аэропортом
"Шоуду".

ПЕКИН Ф.Жиров

«Технопарк» врежут в действующее метро

На выпуск тяжелых транспортников
Ульяновский завод "Авиастар�СП" планирует к
2016 году полностью перейти на выпуск тяже�
лых транспортных самолетов, в первую оче�
редь, Ил�476, — сообщил генеральный дирек�
тор предприятия Сергей Дементьев.

По его словам, "в октябре 2011 года на сертификационные испы!
тания передадут первый образец этого лайнера". "Вся подготовка к
производству должна завершиться в 2013 году, а к 2015 году постав!
лена задача выйти на мощность 10 самолетов Ил!476 в год", — под!
черкнул гендиректор.

Кроме того, "Авиастар!СП" выбран основной производственной
площадкой для реализации совместного российско!индийского про!
екта по производству нового лайнера МТА. Уже начата работа с ин!
дийской стороной. Первый летный образец самолета планируется
выпустить к 2015 году.

На предприятии также реализуется программа по глубокой модер!
низации самолетов Ан!124 "Руслан" для Министерства обороны РФ.
До 2020 года должны быть модернизированы около 20 "Русланов".

Как подчеркнул С.Дементьев, руководство Объединенной авиаст!
роительной корпорации продолжает взаимодействие с Правительст!
вом РФ по вопросам возобновления серийного производства модер!
низированной версии воздушного грузовоза Ан!124 "Руслан". Завод
может выпускать до трех самолетов этой модификации в год.

До 2016 года планируется также производить лайнеры Ту!204 СМ.
На сертификационные летные испытания уже передан первый само!
лет этой серии. В разной степени готовности на предприятии нахо!
дится 5 таких лайнеров, 3 из которых уже переданы в цех
окончательной сборки.

УЛЬЯНОВСК А.Соколов, П.Дуюн

В номере использованы материалы ИТАР!ТАСС

Объемные контуры Байкала
Трехмерную карту дна Байкала составят российские и бельгийские

ученые — сотрудники Лимнологического института Сибирского отделе!
ния РАН и Центра морских исследований университета города Гент
(Бельгия).

Такая карта позволит исследователям видеть и изучать в деталях не
только скрытые от глаз горы, склоны, расщелины, оползни, но и естест!
венные выходы углеводородов из глубин земли — нефтяные капельницы
и залежи газогидратов. "Карта представит интерес и для любителей под!
водных погружений, каких на Байкале с каждым годом становится все
больше и больше", — считает заведующий лабораторией геологии Бай!
кала Лимнологического института Олег Хлыстов.

По его словам, для съемок дна используется привезенный бельгий!
скими коллегами лазерный многолучевой эхолот. От него исходят 108
полос света, пронизывающих под разными углами водную толщу озера
на глубину полтора километра. А в ширину получается трехкилометро!
вый охват его дна. В результате на корабле со скоростью 5!6 узлов экс!
педиция за два сезона "проутюжила" Байкал на расстоянии 12,6 тыс. ки!
лометров и зафиксировала более 56 млн точек его подводного рельефа.

Уже выявлены десятки новых геологических структур. Например,
раньше было известно о существовании в южной и средней котловинах
озера 30 подводных возвышенностей. А теперь исследователи имеют
данные уже о 72 "холмах".

ИРКУТСК В.Ходий

Самые полезные — помидоры
Помидоры заняли первую строчку в списке из десяти
самых полезных для человека продуктов питания, со�
ставленного британскими специалистами. Лидерство
им обеспечило высокое содержание особо активных
атниоксидантов — ликопенов, а также витамина С.

Проведенные в последние годы многочисленные исследования пока!
зывают, что помидоры поддерживают в здоровом состоянии сердечно!
сосудистую систему, а также способны предупреждать развитие ряда
форм рака.

На второй позиции в списке стоит овсяная каша. Она содержит
большое количество витамина Е, а также протеин и клетчатку. Послед!
ние в высшей степени необходимы для нормальной работы организма.

Первую тройку замыкают киви. Эти фрукты содержат витамины А, С
и Е. В их семенах находятся также жирные кислоты Омега!3.

Далее следует черный виноград, обладающий способностью не до!
пускать образования рака и способствующий поддержанию здорового
сердца. На пятой позиции — апельсины. Они содержат большое количе!
ство витамина С, а также пектины. Последние снижают в организме уро!
вень вредоносного холестерина.

Затем идут брокколи, имеющие высокую концентрацию антиокси!
дантов, и авокадо, содержащие жирные кислоты, стабилизирующие в
крови уровень сахара.
На восьмой позиции — кресс!салат, богатый йодом, железом, а также
витаминами А и С. Замыкают десятку самых полезных продуктов питания
чеснок, содержащий стабилизирующий кровяное давление аллицин, и
оливковое масло, богатое антиоксидантами.

ЛОНДОН В.Макарчев

По его данным, 89,1% всех послан�
ных в последние 12 месяцев эле�
ктронных писем являлись так

называемым спамом. Таким обра�
зом, несмотря на усилия специали�
стов в области информационной
безопасности, количество таких
посланий за год выросло на 1,4%.

Пик активности ботнетов — се�
тей, зараженных персональных
компьютеров, рассылающих вре�
доносные письма, пришелся на ав�
густ этого года, когда доля спама,
поступающего в ящики Интернет�
пользователей, составила 92,2% от
общего числа писем. Всего в гло�
бальной сети насчитывается от 3,5
до 5,4 млн ботнетов, значительная
часть которых существует за счет
ПК, владельцы которых даже не
подозревают, что их компьютер
занимается "захламлением" миро�
вого Интернета.

Более 95,1 млрд писем принад�
лежат к наиболее опасной катего�
рии спама, которая классифициру�
ется как "фишинг". Эти сообще�
ния инфицированы шпионскими
программами, которые собирают
информацию об учетных записях
и паролях пользователей.

Еще одним явлением, ставшим
знаковым для последних лет, стало
целенаправленное заражение сай�
тов вредоносным программным
обеспечением (ПО), которое потом
распространяется на компьютеры
пользователей, посетивших их.
Так, из 42 тыс. 926 инфицирован�
ных веб�страниц всемирной сети,

выявленных в 2010 г. специалиста�
ми, большая часть имела законно
зарегистрированные домены.

В компании подчеркивают
также, что на месте не стоят и
производители защитного про�
граммного обеспечения. Они при�
думывают все новые и новые
средства противодействия кибер�
нетическим преступникам. Но до�
стижения хакеров, идущих "на
шаг впереди", все равно впечатля�
ют больше.

По свидетельству Symantec, си�
лами разработанных ею защитных
программ было заблокировано
около 115,6 млн электронных пи�
сем, зараженных более чем 339
тыс. разновидностями "червей",
вирусов и прочей компьютерной
"нечисти". Кроме того, все более
распространенным явлением ста�
новятся рассылки спама внутри та�
ких социальных сетей, как
Facebook ("Фейсбук"), Myspace
("Майспейс"), Twitter ("Твиттер") и
российской "Вконтакте".

Рассылка спама становится це�
лым подпольным рынком, конста�
тируют эксперты. К ней могут
прибегать в различных целях — от
рекламы конкретной продукции
до целенаправленной атаки на
компанию�конкурента. По инфор�
мации составителей доклада, в ме�
сяц заказные "волны" спама обру�
шиваются на корпоративные поч�
товые ящики 200�300 фирм по все�
му миру.

НЬЮ�ЙОРК О.Зеленин

Стоит отметить, что Ю.Сюбле за�
нимает свое место во главе
предприятия отнюдь не случай�

но — с детства он был настолько
страстным любителем лимонада,
что, повзрослев, женился на доче�
ри главы местной небольшой фир�
мы по его производству, основан�
ной еще в 1856 году. В дальнейшем
он дал приобретенной компании
новое название — "Элексира".
Она выпускает в основном лимо�
над высшего качества — исключи�
тельно на тростниковом сахаре и
естественных ароматизаторах.

Творческая мысль в освежен�
ной постоянным употреблением
лимонада голове Юго Сюбле рабо�
тала четко. Он решил в своем по�
иске необычного напитка вос�
пользоваться удачной находкой
французских производителей
шампанского. Те в течение уже
нескольких лет выпускают широ�
ко популярный в кругу богатых
рэперов США вариант своего пен�
ного напитка, "облагороженный"
мельчайшими блесками золотой
фольги.

Именно так и решил поступить
со своим биологически чистым ли�
монадом Ю.Сюбле. Как и просил
его оптовый клиент, он создал на�
питок необычный и престижный,
по существу позволяющий успеш�

но заменять вино на безалкоголь�
ных дубайских вечеринках.

Мельчайшие частички золота,
весело плавающие внутри напит�
ка, по мнению его производите�
лей, не оказывают какого�либо от�
рицательного воздействия на здо�
ровье человека.

Окрыленный успехом у бога�
той публики в Дубае, Ю.Сюбле
предпринимает сейчас усилия по
продвижению "золотого лимона�
да" на французский рынок по це�
не от 8 до 10 евро за бутылку, что
соответствует средней цене на
обычное вино.

Правда, содержание золота в
одном литре лимонада его произ�
водители почему�то держат в тай�
не. Как и сам состав содержимого
бутылки. Видимо, это связано с
тем, что поддержание золотых ча�
стичек во взвешенном состоянии
представляет собой немалую тех�
ническую сложность. Как признал
сам Ю.Сюбле, разработчикам по�
надобился целый месяц опытов,
прежде чем они смогли устано�
вить подходящий вес и форму час�
тиц золота, которым суждено ве�
село кружиться внутри бутылки.

С коммерческими предложе�
ниями к Ю.Сюбле уже обратились
фирмы Германии, России, Австра�
лии и ряда стран Азии.

ПАРИЖ М.Тимофеев

«Золотой лимонад» для богатых
Необычный заказ получил Юго Сюбле, глава

небольшой фирмы по производству лимонада,
расположенной в центре Франции, в области Юра.

Некая компания�импортер из эмирата Дубай
высказала настойчивое пожелание, чтобы для нее

был создан необычный, "эффектный"
и "праздничный" прохладительный безалкогольный

напиток, которого нет ни у кого более.

2010.й — «год спама»
Нынешний год останется в истории глобальной сети

Интернет рекордным по количеству разосланной
на электронные почтовые ящики вредоносной

рекламы и программ�"троянов", —
свидетельствует доклад, подготовленный

аналитическим отделом компании Symantec
("Симантек") — ведущим разработчиком

антивирусных программ.
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